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Цитатник «ЭА»:  «Осень - время года, когда перестают жаловаться на 
жару и начинают  жаловаться на холод».       

Народная мудрость

генпрокуратура 
завела дело в 

отношении Отырба по 
заявлению Миквабия

СУхУМ, 18 сен – 
Sputnik, Бадрак авид-
зба. генеральная про-
куратура абхазии в 
четверг 17 сентября 
на основании заяв-
ления премьер-ми-
нистра республики 
абхазия артура Мик-
вабия завела уголов-
ное дело в отноше-
нии директора рУП 
"абхазчай" астамура 
Отырба за клевету, 
сообщили коррес-
понденту Sputnik в 
пресс-службе генп-
рокуратуры. 

"Согласно резуль-
татам лингвистичес-
кого исследования 
специалиста из аб-
хазского государс-
твенного универ-
ситета, выражение 
директора рУП "аб-
хазчай" астамура 
Отырба, прозвучав-
шее в ходе пресс-конференции 7 сентября 2015 года, 
по своему содержанию унижает честь и умаляет досто-
инство артура Миквабия как главы правительства, го-
сударственного и политического деятеля", — отметили 
в пресс-службе ведомства.

* * *
Согласно Уголовно-процессуальному кодексу абха-

зии, статья 124 часть вторая (клевета) по решению суда 
предусматривает штраф в размере от 20 до 40 тысяч 
рублей либо исправительные работы от 1 до 2 лет, 
либо лишение свободы до трех лет.

ФАнтАзии худОжникОв нА темы 
«ОткАтОв» и клеветы

Артур 
миквабия: 

«Я разрушил 
карфаген?»
7 сентября, как уже сообщалось в 

предыдущем номере нашей газеты, в Абхазии разразился 
скандал: на пресс-конференции в Ассоциации работников 
СМИ Республики Абхазия бывший директор республиканс-
кого унитарного предприятия «Абхазчай» Астамур Отырба 
заявил, что премьер-министр Артур Миквабия потребовал 
у него «долю» в размере до 30% от капитала «Абхазчая». В 
своем комментарии к выступлению Отырба Миквабия сра-
зу же заявил, что намерен подать иск в суд за клевету, и на-
звал обвинения лживыми. В настоящее время Генеральная 
прокуратура осуществляет проверку по факту клеветы. 

О том, чем вызвано публичное выступление Отырба, Ар-
тур Миквабия говорит так:

«Вы от меня несколько раз слышали, что у нас РУПы 
и ГУПы работают неизвестно как. Большинство из них 
постоянно несут убытки, а потом, когда начинаешь 
спрашивать, в чем причина, то получаешь любые отве-
ты, кроме правдивых. Государство так существовать 
не может. В этой связи встал вопрос о том, что РУП 
«Абхазчай» будет проверен. Думаю, что моего оппонен-
та сильно смутило именно это».

Артур Миквабия сообщил, что в ближайшее время на-
чнутся проверки во всех РУПах и ГУПах, и передал мне 
справку об уплате налоговых платежей коммерческой фир-
мой ООО «Абхазчай» и РУПом «Абхазчай».

Особенно примечательна деятельность коммерческой 
фирмы ООО «Абхазчай», которая была поставлена на 
налоговый учет по г. Сухум 23 января 2006 года. С 2006 
года по 2009 год фирма уплатила налоги на сумму ноль 
рублей. В 2010 году ООО «Абхазчай» был начислен налог 
на имущество в размере 28 500 рублей, но из этой суммы 
не выплачено ничего. За период с 2011 по 2015 гг. ООО 
«Абхазчай» ни разу не сдавало бухгалтерскую отчетность 
в налоговый орган, все операции по его расчетным счетам 
в банках Абхазии были приостановлены.

Артур Миквабия назвал убыточные РУПы, в число кото-
рых входит и РУП «Абхазчай», «бездонными бочками, ко-
торые работают непонятно как и неизвестно куда направ-
ляют выделяемые им из бюджета деньги, но при этом все 
время требуют дополнительного финансирования». Он 
конкретизировал:

«Например, в РУП «Абхазчай» было вложено больше 
140 млн рублей. Часть этих денег пришла по плану со-
действия социально-экономическому развитию. Где чай-
ная отрасль? Если вы сейчас мне скажете, что чайная 
отрасль обходится дороже, это неправда. Мы покажем 
поэтапно, как может работать чайная отрасль. Я ду-
маю, что некоторых смутило, что никто монополистом 
не будет, а такая попытка делалась, когда создавались 
ООО «Абхазчай» и РУП «Абхазчай», между ними были за-
ключены договоры, где генеральным директором РУП и 
генеральным директором ООО было одно и то же лицо. 
А это – незаконно. Есть также и этическая норма, кото-
рую никто не отменял».

Астамур Отырба рассказал на пресс-конференции о 
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вопрос изучать и хочу вам сказать, 
что я до истины доберусь, потому 
что по имеющимся у меня сведениям 
были какие-то сделки. А мне говорят: 
ты пять месяцев работаешь, тебе 
надо было выяснить, что такое РУП 
и ООО «Абхазчай». Почему мне надо 
было это выяснять? Пускай еще 
спросят, Казань я не брал?!

- В настоящее время вы уже зна-
ете о том, что Астамур Отырба 
является одновременно генераль-
ным директором РУПа и коммер-
ческой фирмы. Теперь сказать, 
что вы не знали об этом, уже не-
льзя. Вы об этом знаете. Какими 
будут ваши действия? Что вы 
намерены предпринять, чтобы 
устранить «грубое нарушение 
статьи 21 закона «Об унитарных 
предприятиях»?

- Оба предприятия – недействую-
щие. Это я узнал только сейчас, пос-
ле того как был обвинен господином 
Отырба в вымогательстве  взятки. 
Я сказал уже, что это – политический 
заказ, но он еще и экономический, по-
тому что мы заявили, что будем все 
РУПы проверять (их в Абхазии около 
100), в том числе и РУПы, которые 
практически ликвидированы. И после 
этого поднимается вокруг моей пер-
соны, человека, который поставил 
этот вопрос, такая вот возня. Чем 
она объясняется? Этот вопрос надо 
задать не мне, а представителям 
«Амцахары». Хочу вам сказать, что, 
если такие нарушения есть, это не 
мои вопросы, а это были вопросы 
тогдашнего генерального прокурора 
Миканба, руководителя службы Гос-
безопасности, которая существова-
ла в то время. Я никакого отношения 
к этому не имею и не имел, но сейчас 
меня втянули в этот вопрос, и я раз-
берусь, естественно. Но хочу вам 
сказать, что меня тоже возмутил 
этот факт и то, что между этими 
организациями были хозяйственные 
взаимоотношения. Я дал задание 
начать процесс возврата средств. 
Вообще, я вижу достаточно целенап-
равленную травлю. Я только месяц 
отработал, а они уже на съезде «Ам-
цахары» требовали моего освобожде-
ния. Интересно, почему? Какие могли 
быть в мой адрес обвинения?. На са-
мом деле мы сейчас видим, какие у нас 
потери, и я о них говорил. И говорю, 
что нам надо все это изучить, чтобы 
в дальнейшем подобное не повторя-
лось. Но, с другой стороны, если есть 
экономические или иные преступле-
ния, дела надо передавать тем, кому 
положено. Я никому не угрожаю, но 
действую строго в рамках закона.

- Против Астамура Отырба воз-
буждено уголовное дело по факту 
распространения в СМИ сведений, 
порочащих честь и достоинство 
премьер-министра. Будет ли оно 
доведено до логического 
конца?

- Уголовное дело воз-
буждено и будет доведено 
до суда.

елена завОдСкая

(Окончание. начало на 1 стр.)

нАши интервью

своей беседе с премьер-министром, 
а Артур Миквабия дал свою версию 
их диалога:

«Ко мне на прием записался гос-
подин Отырба и попросил 3 млн 
рублей для РУП «Абхазчай», я ему 
сказал: «РУП «Абхазчай» ликвидиру-
ется, почему я должен давать вам 3 
млн рублей? Я так деньги никому не 
даю». Тогда он сказал: «Дайте ООО 
«Абхазчай». Я сказал, что вообще 
не имею никакого отношения к ООО 
«Абхазчай». Потом он принес мне до-
кумент, в котором говорится, что 
РУП «Абхазчай» должен ему 42 млн 
рублей и сказал: «Заплатите мне». 
Я ему сказал: «Подайте в суд! Ваш 
РУП не работает уже, по-моему, три 
года, а взаимоотношения ООО «Аб-
хазчай» и РУП «Абхазчай» – это ваши 
взаимоотношения. Я отказал ему. Я 
задаю себе вопрос: «Что я мог у него 
требовать? РУП «Абхазчай» – это 
государственная организация, а я 
требую: «Дайте мне 30% и тогда мы 
будем выполнять какую-то его про-
грамму по развитию чая?» Я хочу вам 
сказать, что программа по развитию 
чая только готовится. А его програм-
му я не знаю и знать не хочу, потому 
что этот человек потратил столько 
денег и ничего не сделал. И потом, я 
его лично знаю, и я бы не доверил ему 
ни одного рубля, что я и не сделал!»

На требование Астамура Отырба вы-
делить ООО «Абхазчай» 6000 гектаров 
в Гальском, Ткуарчалском, Очамчырс-
ком, Гулрыпшском и Сухумском районах 
он получил отказ всех администраций, 
кроме Гальской. Артур Миквабия спра-
шивает: «Зачем ООО «Абхазчаю» 6000 
гектаров земли при уставном капитале 
54 тысячи рублей? На какие цели Отыр-
ба их требует?» В ближайшее время 
пройдет проверка, она должна расста-
вить все точки над «i».

* * *
- 17 сентября в информационном 

пространстве Абхазии появилось 
заявление политсовета полити-
ческой партии «Амцахара». Поли-
тсовет этой партии требует от-
ставки премьер-министра Артура 
Миквабия. Артур Артемович, что 
вы на это скажете? Ваше отноше-
ние к данному заявлению?

- У меня складывается впечатле-
ние, что «Амцахаре» не нравятся те 
преобразования, которые начаты в 
нашей стране. Кстати, преобразова-
ния не проходят без сучка и задорин-
ки. Преобразования всегда усложня-
ются теми условиями, в которых они 
проходят. Мы сегодня проводим их в 
очень сложных условиях. С одной сто-
роны, это резкое снижение курса руб-
ля к доллару и наши российские парт-
неры, которые не могут оказать нам 
в полной мере ту помощь, на которую 
мы в свое время рассчитывали. Мы, в 
свою очередь, делаем все, что от нас 
зависит, чтобы это так резко не ска-
залось на наших гражданах. Конечно, 
мы не можем все проблемы решить, 
потому что это не зависит от нас. С 
другой стороны, когда нас обвиняют 

во всех грехах, к которым мы не име-
ем никакого отношения, – это очень 
смешно! И те люди, которые сегодня 
говорят о том, что мы чего-то там 
не сделали, так они же все во власти 
были! И генеральный прокурор там 
был, и председатель СГБ там был, и 
премьер-министр, и все остальные! 
Я не принимал господина Отырба на 
работу, не назначал его гендиректо-
ром РУП «Абхазчай», а меня сейчас 
спрашивают, почему вы эту ситуа-
цию не привели в порядок? «А вы сами 
где были?» – у меня вопрос к ним. Вы 
должны были это отслеживать? Или 
вы ждали пять лет, чтобы сейчас 
сделать упрек в наш адрес?

И когда они говорят нам, что мы 
не знаем, что надо делать, хочу ска-
зать, что мы как раз знаем это и мы 
это делаем. И пытаемся навести по-
рядок в плане управления. Конечно, им 
это не нравится, потому что они не 
сделали этого за десять лет.

- Вас обвиняют в том, что вы 
знали о незаконном совмещении 
должностей в государственной и 
коммерческой структурах, но не 
предприняли никаких действий по 
устранению этого грубого нару-
шения закона об унитарных пред-
приятиях. И позволили Астамуру 
Отырба в течение всего времени, 
пока вы находитесь на должности 
премьер-министра, быть одновре-
менно генеральным директором 
РУП «Абхазчай» и ООО «Абхазчай». 
Пожалуйста, Артур Артемович, 
скажите, почему вы никак не отре-
агировали на этот момент?

-  Скажите, а нельзя меня обвинить 
в том, что я разрушил Карфаген? Ка-
кое отношение я имею к ООО «Абхаз-
чай»? И почему я должен знать, кто 
там генеральный директор? ООО 
«Абхазчай» создано в 2007 году, меня 
тогда в Абхазии вообще не было, а 
РУП «Абхазчай» создан в 2010 году, 
если мне память не изменяет. Ска-
жите, а кто тогда был премьером 
страны? Какое я имею отношение к 
созданию РУПа? Откуда я мог знать, 
когда и как он финансировался вооб-
ще? На самом деле я только сейчас 
стал изучать ситуацию, после того 
как появились все эти клеветничес-
кие измышления в мой адрес. Только 
тогда я узнал, что существует, ока-
зывается, ООО «Абхазчай», а РУП на-
ходится в процессе ликвидации. Если 
компания находится в процессе лик-
видации (с 2013 года) и коммерческая 
фирма ООО «Абхазчай», откуда я мог 
их знать? Я что, все ООО, которые 
есть в Абхазии, знаю по памяти? И, во-
обще, кто может это знать? И какие 
запросы и куда я должен был делать? 
Скажите, а почему ко мне вопрос? Их 
взаимодействие (РУПа и ООО) отно-
сится к тому периоду, когда между 
ними совершались хозяйственные 
сделки, поэтому этот вопрос надо не 
мне задавать, а тем, кто тогда руко-
водил страной. Насколько я понимаю, 
премьером у нас тогда был Лакербая, 
это он должен об этом знать, а я при 
чем? Я сейчас только начинаю этот 

Артур миквабия: «Я разрушил карфаген?»
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на поддержку непризнанных государств 
россия тратит до $5 млрд в год?

Аналитики частной разведыва-
тельно-аналитической компании 
Stratfor оценивают ежегодные 
затраты РФ на поддержку непри-
знанных государств в $5 млрд (или 
325 млрд рублей).

«Россия-матушка становится 
щедрой, когда речь заходит о ее 
коллекции малых государств. Пос-
ле развала Советского Союза Рос-
сии ничего не оставалось, кроме 
как поддерживать отколовшиеся 
республики, в частности Южную 
Осетию и Абхазию, а также Прид-

нестровье. При этом, параллельно 
с экономическим ростом, количес-
тво российских солдат на этих тер-
риториях росло пропорционально 
росту финансирования респуб-
лик», — говорится в докладе.

По данным Stratfor, ежегодная 
поддержка Абхазии Москвой со-
ставляет около $300 млн. Еще по 
$100 млн в год Россия выделяет 
Южной Осетии и Приднестровью, 
на эти средства, в частности, фи-
нансируются местные бюджеты. 
Поддержку Крыму аналитики оце-

нили в $2,4 млн ежегодно. Расходы 
на поддержку Донбасса в Stratfor 
оценили примерно в $2 млрд.

От редакции «Эа». Аналити-
кам  пора бы знать, что Крым – 
это часть России, а потому из 
пяти миллиардов долларов тут 
надо вычесть почти половину. 
Кроме того, по нынешнему курсу 
доллара $300 млн для Абхазии – 
это около 20 миллиардов рублей. 
Хватили… Или считали по ста-
рому курсу? Но и по старому пе-
ребор.

рауль хаджимба: «Суд должен разобраться»
В среду 9 сентября  президент 

Абхазии Рауль Хаджимба дал оче-
редную пресс-конференцию. Около 
полутора часов он отвечал на вопро-
сы журналистов, но перед этим вы-
ступил со вступительным словом.  В 
частности, Рауль Джумкович сказал:

«В результате предпринятых мер 
в первом полугодии 2015 года удалось 
перевыполнить план, если так мож-
но говорить в нынешней ситуации, 
исполнения государственного бюд-
жета по доходной части на 3,5 про-
цента. Да, эта цифра небольшая. Но 
это показатель того, как ситуация 
отличается от предыдущих лет. При 
этом рост относительно 2014 года 
составил 23 процента, относитель-
но 2013 года – 10 процентов. Почему 
мы говорим о 2013 годе? Это была 
наибольшая возможность финанси-
рования в Абхазии, когда шли потоки 
финансовых средств со стороны Рос-
сийской Федерации. Эти показатели 
неуклонно должны улучшаться с каж-
дым годом. К\В соответствии с теми  
параметрами, которые обозначены  
в проекте бюджета на 2016 год в 
результате роста внутреннего про-
изводства и реформирования налого-
вого и экономического законодатель-
ства, а также проведенной работы 
по выводу экономики из тени мы смо-
жем достичь роста экономики за год, 
которого не было всю послевоенную 
историю Абхазии. Самое главное – 
мы докажем, в первую очередь самим 
себе – мы можем работать и зара-
батывать, мы в состоянии выйти в 
обозримой перспективе на приемле-
мый уровень самофинансирования». 

Журналистов не мог не интересо-
вать комментарий главы государс-
тва к информации, которая за день 
до этого взбудоражила абхазское 
обшество: на пресс-конференции в 
АРСМИРА руководитель РУП «Аб-
хазчай» Астамур Отырба  обвинил 
премьер-министра Артура Миквабия 
в требовании так называемых отка-
тов  за содействие в финансирова-
нии предприятия. Премьер-министр 
в тот же день категорически опроверг 
это, заявил, что подаст на Отырба 
в суд за клевету и, в свою очередь,   
обвинил его  фактически в  хищении 
государственных средств. 

Президент Абхазии в связи с этим 

сказал:
«Ну, думаю, в первую очередь 

надо иметь аргументацию, пре-
жде чем выступать с такого рода 
обвинениями товарищу. А что ка-
сается дальнейших действий, то 
есть судебная система, я думаю, 
суд должен разобраться. Что каса-
ется самой чайной темы, вопросов 
очень много и к самому Отырба. И 
в актах Контрольной палаты гово-

рится, как неэффективно, как нека-
чественно были использованы сум-
мы  порядка 90 миллионов рублей. 
Наверное, придется поднимать эти 
материалы».

В ходе ответов на вопросы прези-
дентом  были также озвучены сле-
дующие моменты. Республиканский 
бюджет на 2016 год составит более 
девяти миллиардов рублей. В том 
числе порядка пяти миллиардов  
рублей - это финансовая помощь 
Российской Федерации, из них 3, 
162 миллиарда рублей –  средства, 
которые планируется получить по  
Инвестиционной программе содейс-
твия социально-экономическому раз-
витию Абхазии на 2015-2017 гг.; 2, 
109  миллиарда рублей - бюджетные 
инвестиции на зарплату отдельным 
категориям бюджетников. Собствен-
ный бюджет Абхазии, речь идет о 
республиканском и местном бюдже-
тах, составит 5, 711 миллиарда руб-
лей, уточнил президент.

Вот еще ряд  его ответов на пос-
тавленные вопросы.

«Хотелось бы, чтобы Сухумский 
аэропорт заработал сегодня, даже 
«вчера», но средств, которые бы 
позволили нам запустить аэропорт, 

в Абхазии нет. Это не один и не два 
миллиарда», - сказал президент..

Он отметил, что на последней 
встрече с президентом Российской 
Федерации Владимиром Путиным тем 
было обещано попытаться решить 
задачу привлечения инвесторов.

«До сих пор проводится сокра-
щение госслужащих. Уже многие 
министерства и ведомства прове-
ли эту работу. Есть определенные 
сложности, но я надеюсь на то, что 
к концу года вы почувствуете и уви-
дите изменения», - сказал он также.

(Указ об оптимизации штатной 
численности органов государствен-
ного управления и государственных 
учреждений Республики Абхазия 
был подписан президентом Абхазии 
Раулем Хаджимба 2 июля 2015 года.. 
Согласно ему предложения об опти-
мизации штатной численности ми-
нистерств и ведомств должны были 
быть представлены секретарю Сове-
та Безопасности Абхазии в срок до 
21 июля 2015 года).

Чересчур «пессимистичным»  пока-
зался главе государства вопрос жур-
налиста о том, можно ли считать, что 
обещанное повышение с 1 января с.г. 
зарплат бюджетникам за счет 5 мил-
лиардов рублей дополнительной рос-
сийской помощи, после неоднократных 
переносов срока начала выплат, уже 
снятым с повестки дня, поскольку у 
России сейчас серьезные финансовые 
трудности. По словам президента, в 
большинстве районов Республики Аб-
хазия вопрос заработной платы решен. 
Повышенная зарплата во многих струк-
турах уже выдается. Правда, как явс-
твовало из его ответа, это делается не 
из средств дополнительной российской 
помощи: «Мы выплатили все причита-
ющейся суммы с повышением с перво-
го января и учителям, и работникам 
культуры, и по другим направлениям. 
Мы также с 1 января выплатили всю 
заработную плату органам судов, 
прокуратуры. Все это мы сделали за 
счет собственных средств... Это по-
казатель готовности нашего госу-
дарства решать многие задачи».

Он подчеркнул, что относительно 
повышения зарплат отдельным ка-
тегориям бюджетников по республи-
канскому бюджету еще не завершена 
вся необходимая работа.
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в Абхазию привезут «виды на жительство»
Проблема паспортизации стала 

причиной политического кризиса и 
привела к смене власти в абхазии. 
По решению парламента проблема 
должна быть снята путем замены 
всех выданных ранее паспортов 
на новые либо на «вид на житель-
ство». 9 сентября вице-премьер 
правительства Шамиль адзын-
ба сообщил о том, что в абхазию 
доставлена первая партия новых 
бланков.

Изготовлением внутренних абхаз-
ских паспортов по заказу правитель-
ства Республики Абхазия занимается 
Федеральное государственное уни-
тарное предприятие России «Гознак». 
Вице-премьер Шамиль Адзынба про-
демонстрировал журналистам новый 
паспорт и сообщил:

«60 тысяч паспортов уже находят-
ся на территории Абхазии и лежат на 
ответственном хранении. В ближай-
шие две-три недели будет готова, и 
будем транспортировать сюда остав-
шуюся партию паспортов, в том числе 
и вид на жительство. На этот раз вид 
на жительство не пришел пока. Мы 
получили 60 тысяч из 300 заказанных, 
осталось 240 тысяч. Из них 50 тысяч – 
вид на жительство и 190 тысяч – это 
внутренние паспорта».

Недавно прошел тендер, и была 
выбрана компания, которая поставит 
в Абхазию оборудование для созда-
ния электронной системы учета вы-
данных паспортов и видов на житель-

ство. Поставка оборудования должна 
начаться в ближайшее время. Завер-
шены ремонт и переоборудование 
помещений паспортных столов, в те-
чение десяти дней они будут приняты 
по актам. После монтажа и наладки 
оборудования начнется выдача но-
вых документов.

Правительство планирует начать 
эту процедуру в октябре нынешнего 
года и завершить до конца 2016 года. 
Адзынба конкретизировал:

«У нас в феврале следующего года 
выборы в местные органы власти. За-
дача стоит в первую очередь начать 
выдачу паспортов, но начать ее с вос-
точных районов. То есть там отделить 
граждан от неграждан выдачей вида 
на жительство и паспортов. Перво-
очередная стратегическая задача – 

это три восточных района».
Отвечая на вопрос о том, каким 

образом будет контролироваться за-
конность выдачи паспортов, Шамиль 
Адзынба сообщил, что в настоящее 
время при обнаружении незаконно 
выданного паспорта суд не может 
установить, какой именно инспектор 
этот документ выдал. В новой системе 
на всех этапах будет зафиксировано, 
кто персонально несет ответствен-
ность за каждый конкретный паспорт. 
Это позволит выявлять и наказывать 
виновных.

Адзынба заявил: «Мы не хотим, 
чтобы повторилась ситуация прошлых 
лет, которая привела к событиям про-
шлого года. Это очень важный мо-
мент для нашего народа. Это вопрос 
суверенитета и безопасности. Это не 
просто паспорт, это тот инструмент, с 
помощью которого граждане решают 
судьбу и будущее нашего государс-
тва. Кто это будет решать – граждане 
Абхазии или непонятно кто – вот это 
главная задача. Мы должны сделать 
так, чтобы эти паспорта попали толь-
ко в те руки, которые этого заслужи-
вают».

Печать бланков паспортов, стои-
мость оборудования и создание элек-
тронной системы учета составляет 
около 70 миллионов рублей. Все за-
траты, по словам Адзынба, будут за-
ложены в стоимость паспорта, но она 
не будет превышать 600-700 рублей.

елена завОдСкая

«Черные дыры» расима камлия
в среду 15 сентября  в Сухуме в 

клубе Союза журналистов абхазии 
состоялась презентация книги ра-
сима камлия «Черная дыра – анти-
вещество». 

Расим Камлия – выходец из села 
Лыхны, окончил сухумскую 14-ю сред-
нюю школу и Московский институт 
электронного машиностроения. В 1982 
году защитил в Москве диссертацию 
на соискание степени кандидата тех-
нических наук. До 2006 года работал 
в Сухумском физико-техническом инс-
титуте. Академик Международной ака-
демии энергоинформационных наук, 
кандидат технических наук, доцент 
Абхазского госуниверситета. Являет-
ся автором 25 научных работ, опубли-
кованных в журналах Академии наук  
РФ, в том числе семи изобретений, на 
которые получены авторские свиде-
тельства.

Несколько лет назад он представил 
ученому миру свое доказательство те-
оремы Пьера Ферма. А в прошлом ок-
тябре его   доклад «Единство материи и 
антиматерии» произвел большое впе-
чатление на участников проходившего 
в Анапе международного научного кон-
гресса,  и по предложению проректора 
Кубанского медицинского института 
Радия Сычева работы Расима Камлия 
были единогласно выдвинуты конгрес-
сом на государственную и Нобелевс-
кую премии в области физики.

Брошюра, которая была роздана 

участникам сегодняшней  презента-
ции,  отпечатана на сорока страницах, 
на мелованной бумаге, с цветными 
иллюстрациями. Текст повторяется на 
трех языках – английском, абхазском 
и русском. В аннотации сказано:  «В 
данной работе, следуя философскому 
закону единства и борьбы  противо-
положностей, выдвинут ряд гипотез  о 
сосуществовании материи и антимате-

рии в масштабах микрочастиц, Земли 
и галактики. Раскрыт секрет дуализма 
в свойствах микрочастиц. Анализируя 
свойства черных дыр, автор делает вы-
вод, что черная дыра – антивещество».

В ходе часовой презентации пос-
ле выступления автора книги своими 
впечатлениями  о ней поделились 
кандидат технических наук Александр 
Чамагуа, физик-ядерщик, сотрудница 
СФТИ Валентина Чкотуа, кандидат фи-
лософских наук Иван Тарба и другие. 
Писатель, репатриант из Турции Хай-
ри Кутарба, который, как и большинс-
тво ораторов, выступал на абхазском 
языке, обратил внимание на такую 

закономерность. В многочисленной 
абхазской диаспоре в Турции было не 
очень много поклонников оперного пе-
ния, но ситуация в корне изменилась 
после успехов Хиблы Герзмава. А пос-
ле того, как Хайри познакомил своих 
друзей в Фейсбуке, живущих в Турции, 
с текстом книги Расима Камлия, и они 
узнали, что он выдвинут на Нобелевс-
кую премию, стали приходить отклики: 
чем я мог бы ему помочь?

После окончания презентации я по-
интересовался у Расима Аркадьевича, 
как подвигаются его дела с Нобелевс-
кой премией, и вот что он сказал:

«Документы находятся в Нобелев-
ском комитете, я их отослал в янва-
ре месяце. И теперь надо выступать, 
доводить до сведения специалистов, 
которые должны высказывать свое 
мнение.

- Кто поддержал это выдвижение?
- Поддержал меня международный 

конгресс «Экология и дети». Ну, это 
такое название, а там есть специалис-
ты – и химики, и физии, и философы… 
Довольно широкий спектр специалис-
тов. Был на этом конгрессе в прошлом 
году, сейчас в конце сентября я опять 
поехать должен на этот конгресс».

На мой вопрос, когда мы узнаем о 
решении Нобелевского комитета, Ра-
сим Камлия сказал:

«В конце этого года. Обычно объяв-
ляют 10 декабря». 

виталий ШарИя 
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неСушек ПО ОСени ПОСЧитАют 
В июле с.г.  на заседании Каби-

нета министров Абхазии я слушал  
доклад  начальника управления 
госстатистики республики  Камы 
Гогия о  подготовке  к первой  в 
Республике Абхазия сельскохо-
зяйственной переписи, проведение 
которой намечено на октябрь бу-
дущего года. И сразу подумалось,  
что опыт поколений наших сельчан 
наверняка будет способствовать 
настороженности, с которой встре-
тят  это мероприятие нынешние 
владельцы буренок, пеструшек 
и мандариновых корней (в Абха-
зии сейчас около 70 тысяч домо-
хозяйств). Очень  уж вошло это в 
подкорку у старших поколений за 
советские десятилетия: если при-
дут что-то пересчитывать на под-
ворье, значит будут или отнимать, 
или обкладывать неподъемными 
налогами.  Так что в этой ситуации  
многие, наверное, «на всякий слу-
чай» решат укрыть то, что можно 
укрыть…  И,  будто услышав мои 
мысли, Кама Алексеевна  обрати-
лась там же к журналистам с про-
сьбой правильно  донести до насе-
ления цели и задачи предстоящей 
сельхозпереписи, чтобы у людей не 
возникало ложного представления, 
что это делается для повышения 
налогов с них. (Это - не сведения 
для проведения продразверстки, 
пошутил премьер-министр Артур 
Миквабия). Руководству страны 
просто необходимы достоверные 
данные о том, чем располагает аг-
рарный сектор.

Легко сказать: «правильно до-
нести»!  А почему народонаселе-
ние должно верить на слово как 
власти, так и журналистам? Да 
и журналисты, в свою очередь, 
почему должны верить на слово 
власти? К тому же  тех людей, у 
кого существует стойкое недове-
рие к власти,  не только слова, но 
и реальные аргументы не очень-то 
убедят. 

Предчувствие  не подвело. Че-
рез несколько дней ко мне домой 
явился сосед  с возмущениями по 
поводу грядущей сельхозперепи-
си,  о которой он узнал из теле-
выступления  Камы Гогия. Живет 
он  в частном доме неподалеку, 
никакой домашней живности, кро-
ме кошки, не держит, есть, правда, 
фруктовые насаждения; но, может, 
он больше переживал за сельских 
родственников? Для него это - од-
нозначно попытка власти «отоб-
рать» что-то у простых людей. Я 
не стал с ним спорить, а пообещал 
выяснить всю возможную дополни-
тельную информацию.

Меня и самого интересовало, 
например, где еще проводятся 
аналогичные  переписи. Читал 

о такой, проводившейся еще в 
двадцатые годы прошлого века, в 
сборнике публикаций  знаменитого 
советского фельетониста Михаила 
Кольцова.  Означает ли это, что 
они – примета плановой системы 
ведения хозяйства? Заглянув в ин-
тернет, выяснил, что отнюдь нет. 
Сельхозпереписи проводятся во 
всех странах мира с более или ме-
нее развитым аграрным сектором. 
В настоящее время в Австралии 
и Новой Зеландии - каждый год, в 
Германии и Голландии - раз в че-
тыре года, в США и Канаде - каж-
дые пять лет…

Узнал также, что в России оче-
редная сельхозперепись будет  
проведена тоже в октябре 2016-го. 
Ну, вот, подумалось, наверняка  у 
нас решили тоже провести ее, что-
бы гарантированно иметь методи-
ческую помощь «большого брата». 

Может быть, 
если б началь-

ник статуправления сказала, что 
в Абхазии  будут проводить свою 
сельхозперепись одновременно с 
российской, у моего соседа отпала 
бы версия, что это какая-то кавер-
за нашей власти?

Зайдя  в управление госстатис-
тики РА, узнал, что на самом деле  
в управлении давно уже планиро-
вали  провести сельхозперепись в 
2015 году, но из-за прошлогодних 
политических пертурбаций отло-
жили ее на год и решили синхрони-
зировать с российской. 

Узнал также, что в управлении 
планируют в преддверии перепи-
си провести целый ряд мероприя-
тий, в частности посвященную ей 
пресс-конференцию. 

…Когда летом 2002 года наш 
знаменитый земляк, номинант на 
Нобелевскую премию в облас-
ти литературы Фазиль Искандер 
единственный раз приезжал в 
независимую Абхазию, он на од-
ной из пресс-конференций, где я 
присутствовал, рассказал о таком 
эпизоде. Недавно у него в гостях 
в Москве побывал пожилой родс-
твенник из Абхазии, который с вос-
торгом говорил, что теперь у них в 
селе можно держать столько скота, 
сколько захочешь.

Вспоминая эти его слова, я не 
раз думал о том, что теперь про-
блема в другом: были бы жела-
ющие заводить, скажем,  такие 
стада коз, из которых, когда они 
достигнут тысячи голов, сто нужно 
было, по древним абхазским обы-
чаям, выпускать в лес? 

Но вот недавно прочел в №30 
российского еженедельника «Ар-
гументы недели» едкую статью его 
редактора Андрея Угланова, кото-
рый задается вопросом: кто напел 
премьер-министру Дмитрию Медве-
деву, что на очередном совещании 
надо призвать  сократить поголовье  
скота и птицы в личном подворье, 
поскольку это мешает соседям? Уж 
не министр ли сельского хозяйства 
России Ткачев? Но это гибельный 
путь Хрущева, который в свое вре-
мя решил убить высокими налога-
ми сельское подворье… Сейчас в 
России держат 19,3 млн крупного 
рогатого скота, в том числе 9,5 млн 
коров, 4 млн из них – в личных хо-
зяйствах. Из 19,6 млн свиней и 24,6 
млн коз и овец  соответственно 20 
и более 50 процентов – в личных 
хозяйствах. «Что-то подсказывает, 
- пишет Угланов, - хрущевский иди-
отизм  подбрасывают как раз пред-
ставители крупного агробизнеса, 
которые вновь, как и при Хрущеве, 
не могут избавиться от своего глав-
ного конкурента – частника». 

В Абхазии сегодня ни обще-
ственного животноводства, как при 
Хрущеве, ни агрохолдингов нет. 
Животноводством занимается на-
селение только в личных подсоб-
ных хозяйствах. Численность скота 
и птицы в этих хозяйствах по дан-
ным местных администраций на 1 
апреля 2015 года составляет: круп-
ного рогатого скота 72 000 голов, 
в том числе коров 42 000; свиней 
2200 голов, овец и коз 8200 голов и 
птицы всех видов — 198 500 штук. 
Причем поголовье скота и птицы у 
населения, как утверждают в СМИ 
специалисты Минсельхоза, с каж-
дым годом сокращается. И хотя 
КРС на душу населения у нас боль-
ше в 2,6 раза, чем в России, он бес-
породный и низко продуктивный. 
Средний удой от одной коровы не 
превышает 1500 - 2000 кг молока в 
год, тогда как на Кубани этот пока-
затель достигает 5 000 кг.

Надеюсь, что у правительства 
хватит ума не душить скотоводов 
налогами. По сравнению с тем, что 
происходит сейчас в туристичес-
кой отрасли, где квартиросдатчи-
ков  почти не тревожат, это было 
бы совсем несправедливо. Никто 
не говорит, обслуживание турис-
тов – это тоже труд, но труд ското-
вода – куда тяжелее.

виталий ШарИя
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БылОе и ПОлитикА
То, как отмечаются некоторые па-

мятные даты, стало в последние годы 
в Абхазии не только предметом обще-
ственного обсуждения, но и инструмен-
том политической борьбы. 

Сразу после того, как 26 августа        
с. г. в республике прошли торжествен-
ные мероприятия, посвященные семи-
летию признания Россией независи-
мости Абхазии и Южной Осетии (День  
международного признания Абхазии), 
включая традиционное посещение 
руководством  РА в этот день могилы 
второго президента Сергея Багапша,  
оппозиционные  интернет-пользовате-
ли увидели, тем не менее, в информа-
ционной политике властей умаление 
его роли. А спустя почти неделю  блок 
оппозиционных сил опубликовал заяв-
ление,  размещенное на сайте «Абха-
зия-Информ».

В нем, в частности, говорится: «Руко-
водство Абхазской государственной 
телерадиокомпании ведет целенап-
равленную политику по замалчиванию 
роли в строительстве и развитии 
нашего государства предыдущих ру-
ководителей Абхазии… Руководство 
телеканала сочло необязательным 
показать архивные кадры, демонс-
трирующие личный вклад Сергея 
Багапша в достижение признания не-
зависимости нашего государства... 
Впервые за 7 лет 26 августа в эфире 
национального телевидения не были 
продемонстрированы исторические 
кадры всенародного ликования на пло-
щади Свободы в первые минуты после 
объявления признания Россией незави-
симости Абхазии, где Сергея Багапша 
народ встречал как национального ге-
роя. Не увидели зрители ни его первое 
телеобращение к народу, ни фрагмен-
ты его многочисленных интервью. 
Становится все более очевидным, 
почему с первых дней своей работы 
новое руководство АГТРК под наду-
манными предлогами избавляется от 
сотрудников, которых подозревают 
в лояльности прошлым властям, а 
именно для того, чтобы творить на 
главном государственном телекана-
ле беспредел, аналогично тому, что 
произошло 26 августа этого года».

Блок оппозиционных сил обратился 
там же к президенту и правительству с 
очередным требованием освободить 
от занимаемой должности генераль-
ного директора АГТРК Эмму Ходжава. 
«В случае, если наше требование не 
получит соответствующего реаги-
рования, мы будем рассматривать 
фальсификацию истории признания 
независимости нашего государства 
Российской Федерацией, игнорирова-
ние роли С. В. Багапша, ущербную в 
информационном и идеологическом 
плане подачу материалов, посвящен-
ных выдающемуся событию  как пря-
мое поручение руководства страны 
и оставляем за собой право доби-
ваться отставки руководства АГТРК 
другими доступными, законными ме-
тодами», - отмечается в заявлении, 
которое подписали председатель пар-
тии «Амцахара» Алхас Квициния, пред-
седатель общественной организации 
«Женщины в политике» Ирина Агрба, 

президент Фонда социально-экономи-
ческих и политических исследований 
«Апра» Аслан Бжания и председатель 
общественной организации «Абзанха-
ра» Нугзар Ашуба.

В сегодняшней абхазской внутрен-
ней политике тесно и порой причуд-
ливо переплетены  межличностные 
отношения, включая отношение к уже 
покойным деятелям.  Десять с поло-
виной лет назад  к власти в Абхазии, 
как отмечалось многими наблюдателя-
ми, пришел тандем Сергей Багапш и 
Александр Анкваб. Второй после ухода 
первого из жизни в 2011 году сменил 
его на посту президента.  Большинство 
тогдашней оппозиции, ныне пришед-
шей к власти, подвергали обоих в годы 
их пребывания во власти жесткой кри-
тике, хотя особой  нелюбовью всегда  
пользовался Анкваб. Но есть  и особые 
случаи. Так, партия «Единая Абхазия» 
при Багапше была вообще-то пра-
вящей, а вот с третьим президентом 
Абхазии  отношения ее руководства 
сразу не заладились и она перешла в 
оппозицию (за исключением тех госчи-
новников, для которых главным было 
остаться во власти и которые вышли 
из партии). Но при этом ее лидеры не 
переставали присягать на верность 
памяти Сергея Багапша. А вот обрат-
ная ситуация на межличностом уров-
не возникла с журналисткой Эммой 
Ходжава (или Ходжаа, как она всегда 
подписывалась в СМИ), которая ныне 
возглавляет АГТРК. Ярый телеборец 
с командой Багапша во время избира-
тельного кризиса 2004-2005 годов, она 
и во время его президентства продол-
жала с ним пикироваться; запомнилось, 
например, как в прессе она  описывала 
сценку - примерно так - ее маленький 
ребенок вбегает к ней в другую комна-
ту с криком: «Мама, тебя по телевизо-
ру Багапш ругает!». А вот с Анквабом, 
как ни парадоксально, у нее отношения 
сложились  «более или менее», она 
при нем вернулась на работу в АГТРК, 
осуществляла в ней свой проект. 

Многие склоняются  мысли, что  как 
ярко выраженному политизированному 
журналисту Эмме весьма трудно пере-
ступить через свои личные чувства к 
Сергею Багапшу. «Теперь что, вся Аб-
хазия должна любить (или не любить) 
только тех, кого любит (или нет) 
Эмма Ходжава???» -  недоумевал один 
из интернет-комментаторов заявления 
блока оппозиционных сил. «После пре-
дыдущего подобного  обращения пар-
тии «Амцахара» Ходжава назначили 
гендиректором АГТРК. Какая реакция 
последует за этим обращением?» 
- ехидно заметил другой. «Я думаю, 
что  ее наградят», - была продолжена 
тема. «Сегодня во власти находится 
большое количество соратников Ба-
гапша и даже его друзей. Не буду их 
перечислять, но я не услышал от них 
даже попытки вспомнить своего дру-
га и соратника. С глаз долой, из сер-
дца вон?» В случае с последним заме-
чанием просматривался явный намек 
на партию «Единая Абхазия», прежде 
всего  ее лидера Даура Тарба,  кото-
рого, ко всему прочему,  воспринимают 
в обществе как дальнего родственника 

второго президента Абхазии (у того 
мать была Тарба).

Впрочем, партия «ЕА» всегда отдает 
дань памяти Багапша,  защищает  его, 
когда раздается критика в его адрес. 
Так что в подобных интернет-«наездах»  
был и определенный перебор. 

Не знаю, читали в «Единой Абхазии» 
эти интернет-комментарии, или нет, но 
уже на следующий день после  заявле-
ния  партии «Амцахара»  политсовет 
«ЕА» выступил со своим заявлением. 
Там было много слов о сделанном для 
Абхазии ее вторым президентом, а в 
самом  конце текста помещен такой 
абзац: «Политсовет РПП «Единая 
Абхазия» категорически не прием-
лет условия, при которых отдельно 
взятые личности в угоду сиюминут-
ной конъюнктуре готовы переписать 
современную историю нашего госу-
дарства, предать забвению заслуги 
ее сыновей и дочерей». 

В том, что авторы заявления не ста-
ли конкретизировать, кто эти личности, 
их интернет-критики усмотрели поло-
винчатость их позиции. Но из разгово-
ра с рядом сотрудников АГТРК я узнал 
следующее. Оказывается, около ме-
сяца, в том числе и 26 августа,  Эммы 
Ходжава  вообще не было в Абхазии. 
С ее сыном произошел несчастный слу-
чай, и она находилась  с ним в Москве, 
где тот проходил курс лечения. Так что 
за редакционную политику АГТРК тогда 
отвечали те, кто временно замещал ее 
на посту руководителя компании. Один 
из сотрудников телерадиокомпании 
сказал мне так: «Да, некоторых архи-
вных материалов,  которые обычно 
шли у нас в этот  день,  в эфире  на сей 
раз не было. Но почему тут надо обяза-
тельно усматривать политику? Можно 
трактовать это и как чей-то служебный 
недосмотр, а можно и как нежелание 
все время повторяться». Так или иначе, 
но официально на прозвучавшие обви-
нения  АГТРК реагировать не стала. 

Добавлю, что мнения относительно 
заслуг Сергея Васильевича в признании 
независимости Абхазии Россией раз-
делились  еще сразу после 26.08. 2008 
года.  Наиболее активные тогдашние 
оппозиционеры были настолько  вов-
лечены во внутриполитическую борьбу, 
что в частных разговорах их реакция на 
произошедшее шла явно вразрез об-
щему алгоритму воодушевления: «Как 
ему повезло!». Они рассуждали также 
о том, что признание  произошло бла-
годаря исключительно благоприятной 
внешнеполитической конъюнктуре. Это 
действительно было определяющим, но  
и с фактом того, что на внешнеполити-
ческой арене Багапш выглядел весьма 
достойно, завоевал расположение рос-
сийского общества, появляясь на фе-
деральных телеканалах, спорить невоз-
можно. А еще он активно воспротивился 
другому, альтернативному  варианту, 
который накануне 26 августа активно об-
суждался в российских коридорах власти 
и о котором было позднее рассказано в 
абхазских СМИ: созданию некоего союза 
Абхазии и Южной Осетии с 
возможностью вхождения в 
этот союз и каких-то других 
государств. Так  что заслуги 
его в деле признания Абха-
зии неоспоримы. 

виталий ШарИя
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«депутат нодик квициния: 
«у меня не было мотива убивать»

Во вторник 8 сентября Верховный 
суд  Абхазии продолжил рассмот-
рение уголовного дела об убийстве 
в сентябре 2012 года российского  
предпринимателя Сергея Клеман-
товича и его спутницы Оксаны Ска-
редновой, тела которых спустя год с 
небольшим обнаружили в заброшен-
ном колодце одного из сел Очамчыр-
ского района.

Напомню читателям нашей газе-
ты, что это уже вторая попытка  - бо-
лее подходящей формулировки  я не 
нашел - провести данный судебный 
процесс. Первая  началась в марте 
и закончилась через четыре месяца, 
когда 9 июля председательствую-
щий на процессе судья ВС Сергей 
Эксузян подал в отставку в связи с 
истечением  срока его судейских 
полномочий. То ли это время по-
дошло как-то совершенно для него 
неожиданно, то ли в начале процес-
са он надеялся завершить его в пре-
дельно сжатые  сроки…

Так или иначе, в сентябре вся про-
цедура судебного процесса началась 
заново. Сегодня  новый состав суда 
приступил к допросам подсудимых.

Первым допрашивался Джумбер 
Бигвава, 1966 года рождения, педа-
гог по образованию. Большую часть 
его выступления заняло описание 
того, как его задерживали сотруд-
ники правоохранительных органов. 
По его словам, никакого отношения 
к инкриминируемому ему преступле-
нию он не имеет.  После задержания, 
сказал он,  его «принуждали к совер-
шению сделки»: если он признается 
в том, чего не совершал, то все для 
него будет хорошо, а если нет, то все 
может с ним  случиться. Он не зна-
ет, как вышло так, что подсудимые 
Хмаил и Гопия на предваритель-
ном следствии его оговорили: или у 
них с головой не в порядке, или они 
подвергались пыткам, находились 
под воздействием психотропных ве-
ществ. Но Бигвава свою вину ни разу 
так и не признал.

Почему же именно его, «а не вто-
рого, третьего», по версии защиты, 
правоохранители решили «назна-
чить» виновным? Из долгого диало-
га Джумбера Бигвава с адвокатом  
Омаром Берулава стала вырисовы-
ваться такая картина. Некогда, еще 
при президентстве Владислава Ар-
дзинба, зять подсудимого Амиран 
Харчилава, который возглавлял «Аб-
хазхлеб», вложил немалые средства 
в капитальный ремонт дома на су-
хумском проспекте Мира, но затем 
этот дом (в результате «рейдерско-
го захвата») отошел другим людям. 
Там имеет  трехкомнатную кварти-
ру  Сафарбей Миканба (в недавнем 
прошлом генпрокурор Абхазии).  
Джумбер Бигвава, по его словам, на-
чал поднимать вопрос о возмещении 
расходов, которые понес его зять, 
трех миллионов рублей, подключил 
к решению этого вопроса своего при-
ятеля еще по студенческим годам 

депутата парламента Нодика Квици-
ния, чтобы тот  «вышел» на шурина 
Миканба Резо Зантария, бышего гла-
ву «Черноморэнерго». А когда Нодик 
«попал в разработку», «прослушку» 
в связи с исчезновением Клеман-
товича и  Скаредновой, Джумбера, 
воспользовавшись его телефонны-
ми разговорами с Нодиком, решили 
«прихватить» в это дело.

Словом, вышли на то, что в теле-
фонных переговорах подсудимых, 
зафиксированных оперативными 
работниками, речь шла не о де-
ньгах, которые, как утверждается в 
обвинительном заключении, Нодик 
Квициния должен был заплатить ис-
полнителям двойного убийства, а о 

деньгах, которые должны были вы-
платить Амирану Харчилава за по-
несенные им расходы.

Этой же версии придерживался и 
допрошенный в тот день  в ходе су-
дебного следствия подсудимый Ас-
лан Цвижба, 1984 года рождения.

Следующее заседание  состоя-
лось в четверг 10 сентября.

Судебная коллегия в составе 
судей  Романа Кварчия и Тему-
ра Шония под председательством 
Екатерины Онищенко продолжила 
допросы подсудимых. Один из них, 
Джумбер Бигвава, который давал 
показания на предыдущем заседа-
нии, позавчера, обратился к суду с 
просьбой сделать к ним дополнение. 
Когда ему разрешили это, он  ска-
зал, что в телефонных разговорах, 
записанных во время оперативной 
прослушки, нет ни слова, имеющего 
отношение к убийству Клемантови-
ча,  это были «только квартирные 
вопросы». (Собственно, именно так, 
уверен,  все и поняли его позавче-
рашние показания).

А затем в течение  часов двух по-
казания давал депутат Народного 
собрания – Парламента  Абхазии  
Нодик Квициния,  1957 года рожде-
ния, который, согласно обвинитель-
ному заключению, является заказчи-
ком двойного убийства. Осенью 2013 
года парламентарии  после двух го-
лосований лишили его депутатской 
неприкосновенности, но согласия на 
заключение под стражу не дали, и 
поэтому на заседаниях суда он сидит 
вместе с адвокатами подсудимых, а  
показания давал  стоя за трибункой.

Начал он  с того, что  является 

глубоко верующим человеком, и 
«Бог им судья, тем, по чьей вине я 
здесь оказался». Затем рассказал 
о том, как познакомился с Сергеем 
Клемантовичем. Вначале была его 
встреча на одном церковном празд-
нике с  командующим миротворчес-
кими силами СНГ  в зоне грузино-аб-
хазского конфликта,  а потом через 
несколько лет  тот представил ему 
Сергея. Нодик Квициния возглавлял 
в свое время «Абхазвторресурсы», 
а Сергей Клемантович до послед-
них  дней жизни – компанию "Эль 
Петролеум-Абхазия", занимавшуюся 
заготовкой и обработкой металло-
лома, а также заготовкой щебня. Но 
этот «лом, хлам» в Абхазии уже стал 
заканчиваться, и Нодик Квициния 
помог ему взять в аренду  участок 
земли в Гагре, на  котором Клеман-
тович собирался в будущем возвес-
ти гостиничный комплекс. За это он 
должен был ему заплатить 2 милли-
она долларов. Выплачивал частями  
и всего успел выплатить  немногим 
менее полумиллиона. Схема была 
такая – по приезду в Абхазию, где он 
появлялся по делам довольно часто,   
сбербанк Абхазии выдавал кредиты 
Нодику, а Сергей погашал потом эти 
кредиты. У него возникли проблемы 
с поставщиками в августе 2012 года, 
он хотел взять кредит в банке и рас-
платиться с ними. В конце августа  
Квициния  созванивался с Клеман-
товичем и предложил ему приехать 
для решения вопросов с поставщи-
ками. В свой приезд в Сухум 10 сен-
тября 2012 года он и Скареднова  
встретились с Квициния у того дома 
в три часа дня,  поговорили часик, 
причем Нодик сказал, что ему тоже 
нужны «кое-какие деньги» на ремонт 
дома, а потом Клемантович со своей 
спутницей сели в свой джип, кото-
рый оставался у калитки, и поехали 
на другие встречи  - с поставщиками 
лома. Именно  поставщики, как ре-
шил  Нодик, неоднократно  звонили 
Сергею во время их разговора. Его 
ждали на площадке у таксопарка в 
Сухуме, в Гудауте…

О последующем Нодик Квициния 
рассказал так:

«Прошло  где-то полчаса. Звонки 
пошли. Поднимаю. Первым позвонил 
Кварчия, который ему поставлял 
лом. Он мне звонит: «Нодик, где 
он?». Я говорю: «Приехал, погово-
рили, уехал». «Нету его, - говорит, 
- а его там ждут». «А, может, - го-
ворю, - он к Тимуру в банк поехал? 
Потому что с Тимуром тоже хо-
тел увидеться». Я позвонил Тиму-
ру Бганба: «Был ли Клемантович у 
тебя?». «Нет».  Я три-четыре раза 
набрал его номер телефона. Звон-
ки идут – никто не отвечает…  А 
то, что обвинили меня в похищении 
– это абсурд. Как, как я могу свое-
го должника похитить, человека, 
который мне должен хорошую сум-
му? И требовать столько, сколько 
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он мне должен, и плюс  еще другим 
участникам этого выплачивать ог-
ромную сумму 30 миллионов рублей? 
Я не понимаю, это чистый абсурд. 
Или, наверное, не знаю, я психичес-
ки больной человек? Как можно вот 
так своего должника похитить и 
требовать долг с целью выкупа 
за его освобождение? Тогда я дол-
жен был требовать не два милли-
она, сколько он мне должен, а пять, 
пятьдесят миллионов долларов?».

Квициния считает, что подсуди-
мых Рамина Хмаила и Ахру Гопия 
под физическим воздействием за-
ставили оговорить его.

Вопросов от адвокатов подсудимых 
не последовало, но очень долго их за-
давала  представитель гособвинения 
Лия Адлейба. Так, отвечая на ее воп-
рос, кому же было выгодно обвинить 
его в преступлении, которого он не 
совершал, Нодик Квициния выразил 
надежду на то, что в скором будущем 
имя этого человека станет известно. 
Лию Адлейба заинтересовало также, 
какое отношение Нодик имеет к тому 
самому участку земли и почему Кле-
мантович должен был ему заплатить  

два миллиона долларов, откуда поя-
вилась эта цифра. Подсудимый отве-
чал, что этот участок площадью три с 
половиной гектара в пригородном селе 
Псахара ранее  взял в долгосрочную 
аренду другой российский бизнесмен 
Константин Пискарев, а на Нодика 
оформил доверенность.  Но потом он 
как-то потерял к этому проекту инте-
рес. Он человек состоятельный и ска-
зал Нодику: построите там что-нибудь 
– тогда и меня не забудьте.

виталий ШарИя
СУхУМ, 15 сен — Sputnik, Бадрак 

авидзба. На очередном судебном 
заседании по делу об убийстве рос-
сийского бизнесмена Сергея Кле-
мантовича и его подруги Оксаны Ска-
редновой подсудимый Рамин Хмаил 
рассказал, что признательные пока-
зания он дал после того, как сотруд-
ники СГБ Абхазии пытали его.

«После задержания меня вывезли 
в сторону Гудаутского района, оста-
новились в лесном массиве, после 
чего люди в масках начали избивать, 
меня били на протяжении 7-8 часов»,  
- сказал Хмаил.

Подсудимый утверждает, что при-
знательные показания он дал после 

того, как сотрудники СГБ закопали 
его, обернутого в черный целлофан, в 
землю и были угрозы обесчестить его 
с применением милицейской дубинки.

«Они выкопали яму, закутали 
меня в целлофан и начали закиды-
вать землей, это продолжалось ми-
нут 15, после чего меня откопали», 
- сообщил суду Хмаил.

По словам подсудимого, он согла-
сился дать признательные показа-
ния после угроз обесчестить его.

Рамин Хмаил рассказал, что пос-
ле его избиения в лесном массиве, 
его привезли в здание СГБ, где про-
должился допрос.

«На протяжении двух часов мне 
давали инструкцию, как и что мне 
нужно говорить. Сотрудники СГБ 
дали мне заранее подготовленный 
сценарий моего участия в преступ-
лении», - продолжил Хмаил.

Подсудимый утверждает, что го-
тов дать показания на полиграфе, 
для того чтобы доказать свою не-
виновность. По словам Хмаила, о 
своем желании дать показания на 
«детекторе лжи» он сообщал про-
курору Джемалу Гогия после своего 
задержания.

«депутат нодик квициния: 
«у меня не было мотива убивать»

«юСк» - против коммунального управления
В пятницу 11 сентября   в Арбит-

ражном суде Республики Абхазия 
состоялось очередное заседание 
по гражданскому делу о иске ООО 
«Южная строительная компания» 
против коммунального управления 
Администрации абхазской столицы 
о взыскании задолженности в 3 мил-
лиона 966 тысяч рублей за выпол-
ненные работы по расчистке русла 
реки  Адзапш. Судьей была Кама 
Аристава. В зале присутствовал и 
гендиректор «ЮСК» Вадим Матуа.

Тот самый Матуа, который создал 
эту крупнейшую в республике част-
ную строительную компанию и счи-
тался доверенным лицом экс-пре-
зидента Александра Анкваба. Тот 
самый, против которого при новой 
властной команде были возбуждены 
уголовные дела по обвинению его в 
хищении госсредств  в особо круп-
ных размерах и который почти три 
месяца - с 9 апреля по 3 июля сего 
года - провел в ИВС МВД РА  и был 
освобожден решением Сухумского 
горсуда, хотя генпрокуратура хода-
тайствовала о   продлении  срока 
его содержания под стражей. И тот 
самый,  освобождения которого из-
под стражи 29 апреля около двухсот  
человек, родственников, друзей, сто-
ронников Матуа, явилось требовать  
в Республиканскую больницу после 
того, как он попал туда из ИВС в свя-
зи с резким ухудшением здоровья…

Сегодня общество не осведомлено 
о том, как подвигается расследова-
ние упомянутых возбужденных про-
тив него дел. Но рассмотрение иска 
в Арбитражном суде – свидетельство 

того, что и у «ЮСК» есть свои пре-
тензии к структурам госвласти.

Интересно, что речка Адзапш про-
текает совсем близко, метрах в 200-
300 от здания, где располагается Ар-
битражный суд. В просторечии она 
именуется Гнилушкой, и не одному 
поколению сухумцев был известен 
ее «гнилой нрав».  Многие десятиле-
тия после ливней она  затапливала 
шоссе чуть восточнее Сухумского 
железнодорожного вокзала, преры-
вая сообщение между центральной 
и завокзальной частью города, и 
хорошо помню, как еще в советские 
времена люди по утрам добирались 
на работу пешком по железнодорож-
ной насыпи. Дело суда – решать, 
стоили проведенные работы почти 
4 миллионов рублей или нет, но то, 
что в последнее время, после очист-
ки русла этой зловредной речки,  на-
воднений там не стало, -  известный  
горожанам факт.

Выступая на заседании, юрист 
Олег Басария, представляющий ин-
тересы истца, сказал:

«13 числа 6-го месяца 2015 года 
обществом с ограниченной от-
ветственностью «Южная стро-
ительная компания» было подано 
исковое заявление  коммунальному 
управлению  Администрации горо-
да Сухум о взыскании задолженнос-
ти  по контракту №57 за выполне-
ние подрядных работ. 8 числа 9-го 
месяца 2015 года коммунальным уп-
равлением было  подано  встречное 
исковое заявление о признании кон-
тракта №57  от 4 числа 11-го ме-
сяца 2013 года недействительным. 

В качестве основания для призна-
ния контракта недействительным 
дается ссылка на статью 160-ю 
гражданского кодекса Республики 
Абхазия. Но не приводится никаких 
фактов нарушения действующего 
законодательства  РА в самом кон-
тракте или в приложенной к нему 
смете. Коммунальное управление  
Администрации г. Сухум ссылает-
ся на то, что смета составлена 
согласно методике управления  по 
строительству и архитектуре 
РА, которой противоречит зако-
нодательство РА. При этом  ком-
мунальное управление заявляет о 
незаконности данного приказа как 
об установленном факте. Хотя он 
действует и в настоящее время, 
никем не отменен, не оспорен, а 
также является обязательным для 
исполнения на всей территории РА 
при составлении смет».

По мнению Олега Басария, суду 
не следует рассматривать  данный 
встречный иск. Аслан Дочия, юрист, 
представляющий интересы ответчи-
ка, возразил на это, что коммуналь-
ное управление  настаивает на том, 
чтобы считать недействительным 
не приказ, а контракт №57.  Судья 
Кама Аристава приняла тут решение 
в пользу ответчика. Но  Аслан Дочия 
выступил с новым ходатайством - от-
ложить рассмотрение дела в Арбит-
ражном суде до того, как вынесет свое 
решение Сухумский горсуд, куда ком-
мунальное управление обратилось с  
иском к госуправлению по капиталь-
ному строительству и архитектуре 
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республики, ибо несогласно с тем, 
что  объем и стоимость работ исчис-
лялась по нормам и с использовани-
ем  методики другой страны (России). 
В Коммунальном управлении столи-
цы же считают,  что «после распада 
СССР на территории Республики Аб-
хазия продолжают действовать зако-
ны и нормативные акты СССР и Рес-
публики Грузия, по ним и следовало 
рассчитывать объем работ и смету 
расходов». (Имелись в виду  норма-
тивные акты, которые принимались 
в те месяцы 1992 года, когда после 
распада СССР  Абхазия оставалась 
автономией в составе получившей 
независимость Грузии). Судья, одна-
ко, отклонила это ходатайство.

Суд намеревался приступить к 
рассмотрению дела по существу. Ас-
лан Дочия выступил с ходатайством 
о привлечении  свидетелей, работа-
ющих в Администрации и, по-видимо-
му, готовых заявить о низком качестве 
проведенных компанией работ. Олег 
Басария возразил на это, что имеют-
ся подписи людей, принимавших ра-
боты по контракту. Другое дело, если 
бы было заявлено, что эти подписи 
в акте приемки  подделаны… Судья 
приняла тут сторону истца.

Процесс продолжился в среду 
16 сентября. Теперь на суде при-
сутствовал представитель третьей 
стороны – начальник отдела назван-
ного управления Алла Нармания. И 
казалось, что вот-вот стороны  при-
ступят-таки к рассмотрению дела по 
существу… Но  Аслан Дочия заявил 

о новом ходатайстве. Заговорив о 
предыдущем, он сказал:

«Основой отказа послужило то 
обстоятельство, что в копии на-
шего искового заявления, поданно-
го в суд г. Сухума,  отсутствовала 
входящая отметка о регистрации 
данного иска и номер дела.  В свя-
зи с тем, что данные пробелы как 
бы устранены, мы заново заявля-
ем ходатайство о приостановле-
нии дела до рассмотрения в суде 
г. Сухум гражданского дела по иску 
Администрации г. Сухума к респуб-
ликанскому управлению  по строи-
тельству и архитектуре».

Суд, а затем и другие стороны 
процесса ознакомились с новым 
вариантом заявления.  После чего 
представитель истца Олег Басария 
заявил:

«Я считаю, что данное хода-
тайство  подлежит отклонению по 
целому ряду причин. Первым, самым 
существенным обстоятельством 
является тот факт, что рассмот-
рение судом г. Сухум о правовом или 
неправовом принятии  приказа, на 
который ссылается  коммунальное 
управление , никак не связано с рас-
смотрением данного дела. В соот-
ветствии  со статьей 413 часть 1 
Гражданского кодекса исполнение 
договора  оплачивается по цене, 
установленной соглашением сто-
рон… Помимо прочего, мы считаем, 
что со стороны Администрации г. 
Сухум имеет место злоупотребле-
ние правом. Вся ее деятельность, 
связанная с поданным исковым за-

явлением, направлена на то, чтобы 
затянуть, причем необоснованно, 
судебный процесс. Сторона ответ-
чика постоянно предъявляет раз-
личные документы для того, что-
бы его отложить, или каким-либо 
образом замедлить. При этом каж-
дый раз, если я не ошибаюсь, сейчас 
четвертое заседание суда по это-
му вопросу, все документы предъ-
являются в последний момент».

Кроме того, как заметил Басария, за 
15 лет своей юридической практики он 
впервые столкнулся с такой оператив-
ностью суда: 10 сентября в городской 
суд было подано исковое заявление, в 
тот же день направлено судье и в тот 
же день было вынесено определение 
о принятии его к производству. В ответ 
на возражение Дочия Басария возра-
зил ему, тот хотел выступить с новой 
репликой, но  судья  решила прекра-
тить этот  «обмен  мнениями».

А после перерыва и своего пре-
бывания в совещательной комнате 
объявила определение: ходатайство 
ответчика удовлетворить. «Учиты-
вая, что смета является неотъем-
лемой частью договора, судом было 
вынесено постановление о приос-
тановлении дела до рассмотрения 
иска коммунального управления к 
государственному управлению по 
капитальному строительству и 
архитектуре республики»,  - сказа-
ла Кама Шотовна.

«Позорное решение!» - выкрикнул 
из зале  гендиректор «ЮСК» Вадим 
Матуа.

виталий ШарИя

«юСк» - против коммунального управления

11 СентЯБрЯ иСПОлнилОСь 20 лет СО днЯ уБиЙСтвА 
виднОГО ГОСудАрСтвеннОГО и ОБЩеСтвеннОГО 

деЯтелЯ юриЯ никОлАевиЧА вОрОнОвА
Воронов был злодейски убит 

11 сентября 1995 года в Сухуме, 
у порога своей квартиры. Убий-
цы расстреляли крупного учено-
го-кавказоведа, вице-премьера 
правительства, всю свою жизнь 
боровшегося за свободу и незави-
симость Абхазии.

Посмертно Юрий Николаевич 
был награжден орденом «Ахьдз-
Апша» первой степени.

11 сентября почтить память 
Ю.Н. Воронова и возложить цветы 
к его могиле в сквере перед Аб-
хазским государственным музеем 
идут представители руководства 
страны, родные и близкие, дру-
зья, коллеги, ученики сухумских 
школ. Своими воспоминаниями о 
Юрии Николаевиче  поделились 
на митинге  ректор АГУ Алеко Гва-
рамия, советник президента РА 
Владимир Зантариа, председа-
тель  Народной партии Абхазии 
Якуб Лакоба, руководитель Цент-
ра стратегических исследований 

при президенте РА Олег Дамения 
и другие.

Накануне в Общественной па-
лате Абхазии состоялись слуша-
ния, посвященные памяти Ю.Н. 
Воронова. Участники отмечали 
незаурядность известного абхазс-
кого ученого, выдающегося поли-
тика и государственного деятеля. 
Его коллеги и соратники говорили 
о значительном вкладе Воронова 
в развитие археологической науки 
Абхазии, о переиздании его науч-
ного наследия.

По словам академика Олега Бга-
жба, Воронов написал более 500 
научных работ, до 50 монографий, 
до полутора тысяч страниц его на-
учных отчетов в АбНИИ сгорели 
по время войны 1992 – 1993 года. 
По словам Бгажба, в ближайшее 
время выйдет в свет многотомное 
издание трудов Ю.Н. Воронова. 
Сейчас готовится издание его кни-
ги «Аргонавты сходят на берег».

«Юрий Николаевич отдал свою 

жизнь Аб-
хазии, по-
тому что она всегда была в его 
сердце. Самое главное, чтобы мы 
и последующие поколения помни-
ли о том, что сделал этот человек», 
– сказала «Абхазия-Информ» сек-
ретарь Общественной палаты На-
телла Акаба. Она с сожалением 
отметила, что прошло 20 лет со 
дня убийства, но многих, кто его 
знал и дружил с ним, не покида-
ет чувство неудовлетворённос-
ти тем, что не названы заказчики 
этого чудовищного преступления, 
хотя исполнители известны и по-
несли наказание.

По мнению Нателлы Акаба, есть 
ощущение того, что в последние 
годы Юрия Воронова стали забы-
вать, что недопустимо в отноше-
нии такой государственной лич-
ности как Юрий Николаевич. Для 
Абхазии убийство Воронова – это 
невосполнимая утрата, убеждена 
Нателла Акаба.
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О мере и обратном эффекте
Грузинская Демократическая Рес-

публика, провозглашенная 26 мая 
1918 г. как самостоятельное госу-
дарство, уже в ходе своего образова-
ния стала активно развивать планы 
по захвату Абхазии. Для осуществле-
ния своих целей грузинские деятели 
стремились принудить Абхазию, вхо-
дившую на тот момент в Горскую Рес-
публику, к подписанию, если не полу-
чится большого полномасштабного 
договора, то хотя бы какого-нибудь 
любого документа. Под воздействием 
внешних факторов, а в первую оче-
редь из-за страха перед большеви-
ками, которым Абхазский Народный 
Совет самостоятельно противостоять 
не мог, парламентарии Абхазии под-
писали 8-го, а затем 11-го июня 1918 
г. 2-й вариант «договора» с Грузией. 
Все делалось наспех, без ведома 
населения Абхазии, статьи «догово-
ра» противоречили друг другу, были 
составлены неясно, нечетко. Данный 
документ с юридической точкой зре-
ния договором назвать нельзя. В сущ-
ности, он представлял собой полити-
ческий подлог.

Между членами АНС имелись боль-
шие разногласия. Многие из них опа-
сались, что «договор» с Грузией мо-
жет привести к гибельным для страны 
последствиям. Часть же депутатов 
заявляла, что ничего опасного нет, и 
что они готовы взять на себя всю от-
ветственность.

В действительности же последс-
твия подписания «договора» оказа-
лись катастрофическими для Абха-
зии. Грузия использовала данный 
документ как зацепку. С подписания 
данного «договора», который уже в 
условиях грузинской оккупации был 
дополнен другими актами, началась 
новая черная страница в истории 
Абхазии. Грузинские деятели стали 
истолковывать статьи «договора» по-
своему. Абхазию оккупировали и объ-
явили частью Грузии. Началось проти-
востояние между Абхазией и Грузией, 
которое продолжается около ста лет. 
Даже война 1992/93 годов, унесшая 
тысячи жизней, не заставила Грузию 
отказаться от притязаний на нашу 
страну. Такова цена непродуманного 
документа. Цена огромная. Противо-
стояние продолжается. Несмотря на 
более чем два десятка лет, прошед-
шие после войны, наше государство 
не может оправиться от полученных 
ран и в каждом из нас продолжает 
жить опасение – сумеет ли республи-
ка избежать ошибок, подобных тем, 
что были совершены в прошлом во 
взаимоотношениях с Грузией.

Сегодня наша республика являет-
ся суверенным государством. У нее 
другие, по сравнению с еще недав-
ним прошлым, внешнеполитические 
условия. Стратегическим союзником 
Абхазии является Россия. Россия не 
стремится захватить Абхазию, как 
это делала Грузия. Россия и Абхазия 
заключили между собой в сентябре 
2008 г. и в ноябре 2014 г. известные 
большие договоры. Теперь предстоит 
принять еще дополнительно некото-

рые отдельные соглашения, отде-
льные протоколы и совместные реше-
ния. Эти документы подписываются 
между союзниками. Но аккуратность 
нужна всегда. Хотя документы гото-
вились не один день, тем не менее 
некоторые вопросы в связи с их пред-
стоящим подписанием, все же воз-
никли. Ведь, как бы высоко ни были 
квалифицированны специалисты, 
составлявшие российские проекты, 
что касается абхазской части вопро-
сов,  мы свои проблемы знаем лучше, 
так, как их последствия ощущаем не-
посредственно на себе. При желании 
между друзьями всегда можно найти 
такие решения, которые устраивают 
все стороны. Мы, граждане Абхазии, 
заинтересованы в нормальных, хоро-
ших отношениях с Россией. Это важ-
ная причина того, почему мы желаем, 
чтобы и договоры и все другие отно-
шения качественно и правильно отра-
жали бы существующую реальность. 
Если мы внимательно не отнесемся 
к международным актам, то вместо 
ожидаемого укрепления отношений, 
можем получить непонимание и ссо-
ру.

По этой же причине нас волнуют и 
те оценки российско-абхазских отно-
шений, которые даются в средствах 
массовой информации. Насколько 
они объективны? Насколько укрепля-
ют наши отношения?

В некоторых российских СМИ поли-
тика России на Кавказе объясняется 
следующим образом: Россия исходит 
из своих интересов. Россия помогает 
Абхазии, Южной Осетии и другим не 
из-за какой-то специфической любви 
к малым народам, за каждый рубль 
надо платить, в том числе и сувере-
нитетом. Заявляется, например, что 
Абхазия, еще раньше, в Соглашении 
«О совместных усилиях в охране го-
сударственной границы Абхазии», в 
договоре о создании объединённой 
военной базы Российских войск на аб-
хазской территории фактически деле-
гировала часть своего суверенитета 
России и, поэтому не надо удивляться, 
если то же самое предусматривается 
и в новых документах. На наш взгляд, 
здесь необходимо делать совершен-
но другой вывод. Да, Абхазия пошла 
на определенные уступки, сделала 
шаги навстречу своему союзнику. Но 
суверенитет Абхазии не может де-
легироваться, нарушаться с каждым 
новым договором до бесконечности. 
В противном случае получится как у 
некоего попа, который все укорачивал 
и укорачивал свой посох, и в итоге от 
посоха ничего не осталось. Не толь-
ко в вопросах суверенитета, но и во 
всех делах всегда есть какая-то мера, 
какая-то граница, после которой начи-
нается обратный эффект. Не бывает 
так, что суверенитет урезается, а от-
ношения укрепляются. Наоборот, воз-
никает основа для недовольства, для 
радикализма и т.д. Так было, когда су-
веренную ССР Абхазию Сталин низ-
вел до ранга автономной республики. 
Вместе с тем, в Абхазии появилось 
один-два голоса, которые считают: 

подпишем любые документы и тем 
самым укрепим отношения с Россией. 
Прозвучали и запугивания. На наш 
взгляд, здесь глубокое заблуждение. 
Подписав под давлением «любые» 
документы, мы создадим проблемы и 
ухудшим отношения. Возникает бес-
смыслица: сперва организуем на ров-
ном месте проблему, а затем создаем 
информационно - координационный 
центр и ведем с его помощью борьбу 
с недовольными.

Абхазия сделала свои шаги не 
только в области суверенитета. Наша 
республика отвечает на российскую 
помощь в самых различных областях. 
Российская военная база и россий-
ские пограничники защищают и Аб-
хазию, и Россию. (Мы надеемся, что 
и дальше будет так. Перед началом 
же грузино-абхазской войны Россия 
передала Грузии  вооружение Закав-
казского военного округа, а российс-
кие военные заняли выжидательную 
позицию). В других странах военные 
базы платят очень большие деньги. 
У нас деньги не платятся, и это нор-
мально. На данную тему приходится 
говорить, так как Абхазию упрекают в 
безответности.

Разведка нефти у абхазского по-
бережья, заправочные станции, ку-
рортные объекты и многое другое 
предоставлено в первую очередь 
российским компаниям и гражданам. 
Не только в экономике, во всех дру-
гих сферах жизни в культуре, в языке 
приоритет отдается России. Русский 
язык признается наряду с абхазским 
языком государственных учреждений, 
в наших школах изучается история 
России.

Теперь несколько слов относитель-
но характера российской помощи. 
Абхазия заинтересована не столько 
в безвозмездной помощи, сколько 
в кредитовании строительства объ-
ектов реального сектора экономики. 
Отсутствие реального сектора эконо-
мики сильно будоражит страну, вызы-
вает недовольство граждан. Россий-
ская же помощь не перекрывает это 
недовольство. Нам нужна своя эконо-
мика.

Обратимся к чужому примеру. Ев-
ропейцы выделяют Грузии кредиты 
на ремонт Ингурской ГЭС. Нам так же 
нужны кредиты на ремонт ингурских 
перепадных станций. За полученные 
в кредит деньги Абхазия расплати-
лась бы с Россией электричеством.

В российских СМИ порой заяв-
ляется, что если в Абхазии получит 
развитие реальная экономика, то ее 
граждане возгордятся и поведут себя 
соответственно, например, вдруг че-
рез некоторое время захотят в Евро-
союз. 

Первое: если следовать данной ло-
гике, то получается, что для того, что-
бы дружить с Россией, мы постоянно 
должны находиться в слаборазвитом 
состоянии и, следовательно, сами 
себя не должны кормить. Это оши-
бочный взгляд, в мире много высоко-
развитых государств, которые очень 
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тесно сотрудничают между собой. 
Так, например, вернейшими союзни-
ками США являются Англия, Израиль 
и др. Обратим так же внимание и на 
следующий факт: европейцы кредиту-
ют Грузию для работ на Ингуре и не 
испытывают при этом никаких сомне-
ний,  дополнительных требований не 
выдвигают.

Второе; ни в какой Евросоюз, ни 
в Турцию, ни куда-либо еще мы не 
стремимся. Предположения о таком 
стремлении являются выдумками. Это 
просто и физически невозможно, что 
ясно любому, кто хоть немного знает 
положение вещей. Мы неразрывно 
связаны с Россией очень многим. 

Раз уж мы коснулись опасений, то 
опасения огромной России и крохот-
ной Абхазии несравнимы. Как указы-
валось выше,  мы, граждане Абхазии, 
опасаемся попасть в отношения, по-
добные тем, что были с грузинами. 
Иногда обыватели говорят: вы очень 
небольшое государство, зачем вам 
суверенитет? Суверенитет нам нужен 
не ради красоты. В первую очередь, 
суверенное государство должно со-
хранить наш народ, увести от  ситуа-
ции, подобной той, что была, когда мы 
находились в зависимости  от Грузии, 
и когда в «несуверенную» Абхазию 
входили войска, грабили и убивали, 

поставив нас на грань небытия, и при 
этом объявляли все свои преступле-
ния внутренним делом Грузии.

Наши союзнические отношения с 
Россией зависят не столько от бед-
ности и финансовой помощи, сколько 
от продуманной сбалансированной 
политики.

Грузинские деятели давили на Аб-
хазию всегда и во всем, не зная меры. 
Мы жили в постоянном ожидании – 
что еще такого придумают тбилисские 
власти на наши головы. Жить в стра-
не во враждебном противостоянии, 
постоянно чувствуя, ни на минуту не 
забывая, что от тебя, от твоей Роди-
ны, что-то хотят, что-то задумывают 
против нее, очень напрягает. Грузинс-
кие власти полагали, что своими край-
ними мерами притягивают Абхазию, а 
на самом деле сильно отталкивали 
ее. Результат был обратный желае-
мому. Отсутствие меры в притязани-
ях привело, в конечном счете, к траге-
дии, которая затронула всех, включая 
и самых грузин.

У русского народа (да и у других на-
родов тоже) существуют заповеди: не 
перегибать палку, не пересаливать, 
не перебарщивать и т. д. Невыпол-
нение данных заповедей никогда не 
приводило и не может привести к по-
ложительным результатам. Это фак-
тически заповеди-законы. Не бывает 

так: пересолили, а блюдо все равно 
вкусное. У нас с Россией хорошие от-
ношения. Абхазский народ дорожит 
этими отношениями. В этой ситуации 
очень не хотелось бы, чтобы кто-либо 
своими крайними действиями, без вся-
кой причины и пользы, испортил все 
то хорошее, что имеется между нами, 
чтобы вместо нормальных отношений 
пришли недовольство и озлоблен-
ность. В Абхазии относятся к своему 
стратегическому союзнику с уважени-
ем, с доверием. Очень большим ува-
жением пользуется в республике В. В. 
Путин. Во время президентских выбо-
ров в России почти 100%  российских 
граждан, живущих в Абхазии, прого-
лосовали за него. Это уважение свя-
зано с продуманной, сбалансирован-
ной политикой России. Если политика 
в отношении Абхазии до сих пор была 
продуманной, то мы вправе ожидать и 
дальше не отталкивающих, а сближа-
ющих действий. Как уже говорилось 
выше, мы от России никуда не стре-
мимся, наоборот, хотим дальнейше-
го сближения. В Абхазии никогда не 
приходилось встречать кого-либо, кто 
думает иначе. Зачем уходить от того, 
кто хорошо к тебе относится? Лишь 
бы политики не перегибали палку ни в 
договорах, ни где-либо еще.

 руслан ШаМБа,  Сима аргУн
г. гудаута

О мере и обратном эффекте

ПеЙте кОзье мОлОкО – Будете здОрОвы!
Сейчас Абхазия крайне нуждается 

в развитии сельского хозяйства. Нам 
всем нужно думать об обеспечении 
страны своими продуктами, чтобы мы 
ни от кого не зависели. Кроме того,  
очень важно, чтобы и молодые, и по-
жилые люди занимались  делом, нуж-
ным и важным, приносящим прибыль. 
Вот у меня, как у сельского работни-
ка, есть идея.

Что, по вашему мнению, объединя-
ет Чингисхана, Наполеона и Путина? 
Отвечу: "Любовь к козьему молоку". 
Было бы замечательно, если бы наш 
президент разделял это мнение.

Козье молоко целебно. Еще в 1910 
году медики на съезде в Париже при-
знали, что по пользе козье молоко 
почти не уступает грудному молоку.

С древних времен в Абхазии разво-
дили коз. Это традиционное занятие 
для наших мест. В 50-е годы прошлого 
века в каждой деревне было множест-
во коз. Вот, например, в селе Ачадара 
на горе Цугуровка и в Верхней Яштхуа 
было три фермы по 1300 коз. Об этом 
мне рассказывал мой односельчанин 
Эфрем Экзорян.

Мой отец всю жизнь занимался жи-
вотноводством, в том числе разводил 
коз. Я с детства, приезжая на выход-
ные и на каникулы в деревню Патра-
хуца, пас коз. Любопытный факт из 
жизни коз: в стаде царит матриархат. 
Лидер, как правило, самая сильная 
коза, которая всех расставляет по 
местам и первая подходит к кормушке. 
Остальные все ждут. Такая, в общем, 
"бабовщина". А козел, вопреки обще-
принятому мнению , занимает далеко 

не главенствующую роль. В его фун-
кции входит разнимать дерущихся и 
осеменять своих "жен".

Вообще козы всегда, при любой 
погоде, найдут себе пропитание. Эти 
животные не только умные (открыть 
затвор на калитке для них вообще не 
проблема - хоть рогами, копытами, 
хоть языком), но еще и совестливые. 
Когда в сад пробираются, их ругаешь, 
так они головы опустят - стыдно.

Мой отец Квициния Евгений Та-
расович говорил: "Коровье молоко 

нельзя пить детям младше 3-х лет и 
взрослым старше 50-ти, а вот козье 
молоко рекомендуется малышам с 
рождения, и пить его можно и нужно в 
любом возрасте".

Я, как и мой отец, сельский труже-
ник. В 1986 году  построил дачу на 
самом краю села Ачадара. Сразу за 
домом и коровником - поле, за ним 
виднеются лес и горы - Цугуровка, Ах-
бюк, Чумкузба (2098 м) - прекрасные 
пастбища для коз. Тишина, чистый 
воздух. Красота!

По моему мнению, именно разведе-

ние коз и популяризация козьего моло-
ка должна стать национальной идеей 
Абхазии. Почему мы должны питаться 
бразильским мясом и создавать цеха 
по производству колбасных изделий 
из импортного мяса?

Я написал бизнес-план по разведе-
нию коз и направил в администрацию 
Сухумского района в феврале сего 
года. Не получив ответа, спустя не-
сколько, месяцев направил письмо на 
имя преидента. Ответа до сих пор не 
получил.

Свой бизнес-план изложу кратко. 
Одна коза в день, в среднем, дает один 
литр молока в течение пяти месяцев 
. Имея 100 коз, можно получить 100 
литров молока в день. Молоко можно 
отправить в город - в детские сады, 
школы и в больницы. Каждый ребенок 
должен в день выпивать стакан козьего 
молоко, чтобы быть здоровым и креп-
ким. Ста литрами полезного молока 
можно напоить 500 детей. Кроме того, 
литр молока стоит 100 рублей, в день 
можно заработать 10 000 рублей.

Вот сидят пенсионеры и ждут пен-
сии. Посчитайте, какая надбавка бу-
дет к копеечной пенсии плюс здоровье 
от употребления молока. Пенсионеры 
про аптеку забудут.

И вообще, если каждая семья в гор-
ной местности, а большинство наших 
сел находится в предгорьях, возьмет 
100 коз, то через год от прироста мож-
но приобрести доильный аппарат. На 
следующий год уже можно купить сыро-
варню. А вот на третий год - джип. Что, 
нет рационального в моих словах?

лаврентий квИЦИнИа



Абхазии12 № 20, 22 сентября 2015

(Окончание на 13 стр.)

внешнЯЯ ПОлитикА

дальние сполохи информационной войны
У каждого государства и каждого 

народа есть свои друзья, вне зави-
симости от того даже, разделяет или 
нет их отношение к ним большинс-
тво окружающих людей.  Нынешним 
летом я рассказывал  в СМИ  о книге 
«Хроника – осмысление по-новому», 
которую издал друг Абхазии из  Лит-
вы Владас Кривицкас, который твер-
до поддерживает  независимость 
Республики Абхазия.

И вот недавно он рассказал мне  о 
двух эпизодах,  связанных с Абхази-
ей. 

Зная  о том, что из Литвы, которая  
не признает Абхазию, письма и по-
сылки по почте можно послать в Су-
хум только через Тбилиси, он решил 
отправить  бандероли  президенту  
РА и послу России в Абхазии  «в об-
ход», т.е. из российского Калининг-
рада. И каково же было удивление, 
когда в областном центре страны, 
первой признавшей независимость 
Абхазии, сперва вообще долго от-
казывались принимать бандероли 
и приняли лишь  при  условии, что 
будет указан сочинский почтовый ин-
декс 354000 и из главпочтамта Сочи 
их доставят в Сухум, (Кстати, я знаю, 
что такая практика доставки почты 
в Абхазии  продолжается  до сих 
пор, уже на восьмом году признания 
Абхазии РФ). Отправителю очень 
хотелось задать  вопрос генераль-
ному директору ФГУП «Почта Рос-
сии» Дмитрию  Страшнову, как же 
так получается, что указ президента 
России от 26.08.2008г. о признании 
независимости  Республики Абхазия 
-  для него не указ  По возвращении 
в Литву отправитель по интернетсис-
теме отслеживания отправок  смог 
проследить, что на следующий день, 
7 августа, с указанным адресом 
«Сочи, Краснодарский край» банде-
роли покинули Калининград, но 16 
августа попали почему-то не в Сочи, 
а в МР ЛЦ Внуково, а оттуда - между-
народной почтой не куда-нибудь, а  в 
Грузию. Там они, по всей видимости, 
и  застряли. 

С такой неповоротливостью в ра-
боте некоторых российских структур, 
в частности  почты, после 26. 08. 
2008 г. гражданам Абхазии прихо-
дилось сталкиваться не раз, и вот 
лишнее подтверждение наших недо-
умений, прозвучавшее из уст друга 
Абхазии.

А вторая история  -  вот о чем. 8 
августа сего года  в литовской газе-
те «Лиетувос ритас» («Утро Литвы») 
появилась  статья Гинтараса Нена-
ртавичюса «Gruzijos žaizdos srūva ir 
sporte»  («Раны Грузии переносятся 
и в спорт» - довольно странно зву-
чит по-русски, но именно так пере-
вел заголовок Владас Кривицкас, 
объяснив, что тут случай, когда от-
дельные слова с трудом поддаются 
переводу).  Прочтя ее, Владас, по 
его словам, не стерпел и   решил 
вновь обратиться, как  уже делал это 
в  2011 году, в службу инспектора 
по журналистской этике Литовской 

Республики с просьбой  «прекратить 
распространять дезинформацию об 
Абхазии».

Что же за  публикация привлекла 
его внимание на этот раз? Ее автор  
-  корреспондент газеты «Утро Лит-
вы»,  приурочена  она  к седьмой 
годовщине войны 08.08.08, а героем 
ее является грузинский журналист 
Тенгиз Пачкория.  (Сразу скажу, что 
он бывший сухумец и мой старый 
знакомый, который делал свои пер-
вые шаги в журналистике как вне-
штатный автор в газете «Советская 
Абхазия», где я в ту пору работал).  
Полтора  года назад, на открытии  
Сочинской зимней олимпиады, он 
прославился уже как герой сообще-
ний в СМИ, когда попал в объективы 
телекамер сидящим в ложе прессы с 
плакатом «Sokhumi, Georgia».

Гинтарас Ненартавичюс  так по-
вествует о нем: «Не заметить это-
го общительного грузина со свет-
лым лицом просто невозможно, если 
находишься в том же спортивном  

зале. Он и сам старается привлечь 
к себе внимание: «Sokhumi, Georgia», 
–  бросается в глаза надпись на его 
рубашке. Морская фуражка  с фла-
гом Грузии и той же надписью так-
же выразительна. Нет сомнений 
– у этого 55-летнего энергичного 
и смелого мужчины болит серд-
це из-за Сухуми, бывшей столицы 
грузинской автономной республики 
Абхазии, которая сейчас отлучена 
от цивилизованного мира, так как 
попала в сферу влияния России».

Вот так, «коротко и ясно». Куда уж, 
действительно, России с ее никому 
не известными романами Толстого и 
Достоевского, музыкой Чайковского, 
кинофильмами Андрея Тарковского 
до цивилизованного мира, это же 
страна варваров и вечного ГУЛА-
Га… 

С баскетболом Т.Пачкория,  пишет 
литовская газета, связывает то, что 
он был инициатором возрождения 
баскетбольного клуба «Sokhumi». 
После чего  он познакомился  с  ли-
товцем Римвидасом Самуленасом, 
который был приглашен поработать 
тренером той команды. Стал ездить 
на баскетбольные соревнования в 
страны Балтии. И далее: «В России 
журналист бывал, и не раз. Но  раз-
ве русские до сих пор его не вклю-
чили его  в «черные списки»? «За 
что? Я не нарушил там никакого 
закона. Но всегда обязан там быть 

очень бдителен», - подчеркнул гру-
зин. И рассказал несколько веселых 
историй. «Когда ездил в Россию, 
пограничники меня спрашивают: к 
кому? Я говорю, что к любовнице. 
Как ее имя, фамилия? Я отвечаю: 
кто же про любовницу публично го-
ворит? – улыбаясь, рассказывал Т. 
Пачкория. Грузин признался, что в 
России к нему обращено особое вни-
мание женщин, но ему это подозри-
тельно. «Знаю, какие это могут 
быть женщины. С пагонами. Если 
только поверну в сторону, сра-
зу можно создать историю, чтоб 
скомпрометировать»,  - откровен-
ничал Т.Пачкория... «Сколько имее-
те рубашек с надписями «Sokhumi, 
Georgia»? – спросил у Т.Пачкория. 
«Много. Теперь вся моя одежда та-
кая», - ответил грузин. Т. Пачкория 
имеет и литовские баскетбольные 
рубашки, на которых нанесены те 
же слова. А на визитной карточке 
журналиста – фото с президентом 
УЕФА Мишелем Платини. Разуме-
ется, Т. Пачкория  там – со  своей 
фирменной атрибутикой».

Владаса не могли не покоробить  
такие слова в статье, как «Суху-
ми был 2500 лет частью Грузии», 
«Верю, что Сухуми вернется в 
Грузию», «не разу не был в оккупи-
рованном Сухуми», «Весть миру о 
принадлежащем Грузии Сухуми». О 
недопустимости этих выражений, не 
имеющих ничего общего с принципа-
ми непредвзятости и объективности 
при освещении чужого  межэтни-
ческого конфликта, он  написал как 
автору статьи, так и  инспектору по 
журналистской этике. 

Первый сослался на то, что он не 
историк. А  инспектор по журналист-
ской этике Литвы Гражина Рамана-
ускайте-Тюменевене напирает на то, 
что автор публикации излагает точку 
зрения ее героя  Тенгиза Пачкория и 
эта точка зрения весьма близка к об-
щепринятой как в Литве, так и в боль-
шинстве стран мира. Приводя цитаты 
из статьи, она говорит: «Ясно, что они 
обосновываются личными пережива-
ниями Т.Пачкория и его понятиями о 
событиях, с которыми он сам стол-
кнулся». В то же время она признает: 
«Согласна, что информирование о 
тех регионах мира, которые входит 
в зону конфликта нескольких стран 
(в конкретном случае Грузии – Абха-
зии), должно быть максимально ней-
тральным и выдерживающим равно-
весие между различными мнениями/
оценками и правом общественности 
получать точную, правильную и бес-
пристрастную информацию. Учиты-
вая это, инспектор по журналист-
кой этике впредь рекомендует ЗАО 
«Лиетувос ритас» избегать необос-
нованных противопоставляющих 
народы формулировок. Тем самым 
оценивая право народов на самооп-
ределение распространителю пуб-
личной информации предлагается в 
отношении Абхазии не употреблять 
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кто неясно мыслит…
Благодарен   академику,  директо-

ру Института демографии и социаль-
ных исследований Национальной 
академии наук Украины Элле Либа-
новой за то, что в недавнем своем 
интервью она невзначай удлинила 
цепочку  слов, которыми я обычно 
иллюстрирую извечную привязан-
ность людей к двойным стандартам 
мышления. Наиболее известные тут 
пары - если наш, то «разведчик», 
если чужой, то «шпион», если наш, 
то «доброволец», если чужой, то 
«наемник» ... Так вот, госпожа Либа-
нова обронила:  «Я не хочу сказать, 
что Абхазия за свободу, нет, аб-
солютно. Абхазия просто за свое 
отъединение от Грузии». То есть 
вы поняли? Действительно, как мож-
но увязывать высокое понятие «сво-
бода»  с теми, кого мы не любим, кто 
входит в лагерь нашего  противника? 
Никогда!  Ведь это «мы» - борцы за 
свободу, а «они» - только от кого-то 
стремятся отсоединиться! (Не знаю, 
будет для украинского академика 
откровением узнать, что абхазское 
общество решительно настроено на 
независимость не только от Грузии, 
но и от России, Турции и любой дру-
гой страны. Или ее это все равно ни 
в чем не убедит?).  

Когда политики и политологи от-
стаивают интересы своей стороны 
этноконфликта – это естественно и 
понятно.  Когда они при этом опери-
руют убедительными умозаключе-
ниями и  фактами (а такие обычно 
имеются у любой стороны конфлик-
та), это  нередко вызывает уважение 
даже у их  оппонентов. Как сказал  
Шопенгауэр, кто ясно мыслит, тот 
ясно излагает. Но если людям это не 
дано?.. Тогда в дело идут и двойные 
стандарты, и логические неувязки…

Грузинский премьер-министр 
Ираклий Гарибашвили не так давно 
произнес следующую тираду: «Су-
ществуют установленные в со-
ответствии с международными 
нормами и признанные мировым 
сообществом границы, кото-
рые не будут пересмотрены. 
Это - реальность, которая не 
изменится никогда. Грузия вер-

нет свои территории, мы воз-
вратимся в Абхазию и Цхинваль-
ский регион и будем жить мирно 
вместе с нашим братьями абха-
зами и осетинами. Это - исто-
рическая закономерность, и мы 
достигнем этого,  осуществляя 
конструктивную и мирную по-
литику». Понимаю, что  господину 
Гарибашвили очень хотелось бы ве-
рить в нарисованную идиллическую 
для него картину. Больше того, ему 
по должности необходимо периоди-
чески произносить подобные опти-
мистические речевки, иначе непоря-
док – подозрительно-непатриотично.  
Но можно ведь делать это без по-
добных утверждений, вызывающих 
недоуменные вопросы. 

Если говорить об «исторической 
закономерности», то на протяжении 
последнего века в мире она, наобо-
рот, заключается в том,  что народы, 
вышедшие из-под власти другого на-
рода,  в 99 процентах случаев уже не 
возвращались под эту власть. Кроме 
того,  многие этносы долгое время 
считали когда-то территории, на ко-
торых жили другие этносы, своими. 
Например, венгры после того, как в 
одиннадцатом веке земли Словакии 
вошли в состав Венгерского коро-
левства,  почти тысячелетие жили в 
убеждении, что это «неотъемлемая 
часть» их земель, а в конце восем-
надцатого – начале девятнадцатого 
веков   даже нередко  звучало: «Сло-
ваки? Такого народа не существу-
ет…».  Ну, примерно, как в середине 
двадцатого века в Грузинской  ССР  
частенько звучали рассуждения об 
абхазах как о «грузинском племе-
ни», это даже  начали произносить с 
партийных трибун  отдельные, стре-
мившиеся выжить во власти абхазы. 
Но венгры-то  уже давно отвыкли от 
подобных мыслей…

.Что касается «реальности, кото-
рая не изменится никогда», то в пер-
вую очередь вспомним: «никогда не 
говори «никогда». Ну, а в данном слу-
чае это вообще звучит нелепо.  По-
нимаю, что грузинский премьер, 1982 
года рождения, был слишком мал, 
когда распадался Советский Союз, 

а Хельсинкские соглашения 1975 
года, подтверждавшие нерушимость 
тогдашних государственных границ 
в мире, были подписаны вообще за 
семь лет до его рождения. Но он на-
верняка все же знает об этих событи-
ях.  И почему именно то положение, 
когда Абхазия непродолжительное и 
очень политически нестабильное вре-
мя, полгода с небольшим в 1992-м,  
реально входила в состав Респуб-
лики Грузия и официальный Сухум 
должен был подчиняться официаль-
ному Тбилиси, представляется ему 
чем-то незыблемым? А если учесть, 
что в ООН  Республика Грузия была 
принята только в июле 1992-го, этот 
отрезок времени скукоживается во-
обще до смешного.

Недавно в сообщении одного из 
грузинских интернет-изданий я про-
чел основанную на сообщениях аб-
хазских СМИ информацию: высту-
пая в Ткуарчале, президент Абхазии   
Рауль Хаджимба констатировал, что 
товары с подконтрольной Тбилиси 
территории активно ввозятся в Аб-
хазию, и предложил либо полностью 
закрыть «линию оккупации», либо 
контролировать товарооборот госу-
дарством. То есть он так и сказал - 
«линию оккупации», а не «границу»? 
Впрочем,  такая «милая небреж-
ность» грузинских СМИ  уже привыч-
на. Мое внимание привлекло другое 
- как прокомментировал это предсе-
датель временной парламентской 
комиссии по восстановлению терри-
ториальной целостности Грузии Гия 
Вольский. Он, будто всплеснув мыс-
ленно  руками,  заявил: «Хаджимба 
не говорил, что это какая-то со-
ставная часть Грузии, он говорил 
о необходимости развития «доб-
рососедских отношений между 
государствами».  По мнению Гии, 
это попытка представить Абхазию 
независимой страной!   Неужели он 
все же втайне надеялся, что, приехав 
в Ткуарчал, «сепаратист» Хаджимба 
на третьем десятилетии  фактичес-
кого существования независимой Аб-
хазии вдруг «прозреет» и скажет, что 
это грузинский регион? 

виталий ШарИя

дальние сполохи информационной войны
терминологии как об оккупирован-
ной или управляемой сепаратиста-
ми территории…». 

Не знаю, насколько это приня-
то в литовской прессе, но было бы, 
думается, интересно  предложить 
той же газете написанную коррект-
но и  убедительно статью с другим, 
альтернативным взглядом на гру-
зино-абхазский конфликт. Где  был 
бы, например, наряду с опроверже-
нием всей другой  неправды, рас-
пространенной  газетой об Абхазии, 
поставлен и такой вопрос: на какие, 
собственно,  неопровержимые дока-
зательства опираются те, кто пола-

гает, что в окрестностях основанной 
2,5 тысячи лет назад древнегречес-
кой колонии Диоскурии на месте ны-
нешнего Сухума обитали картвель-
ские племена? И если бы редакция  
соблюдает  базовые принципы сво-
боды слова и плюрализма мнений, 
она обязана была бы поместить та-
кую статью. 

Иногда, глядя на подобные 
«дальние сполохи» информаци-
онной войны между Грузией и Аб-
хазией, я думаю о том,  имеют ли, 
скажем, для общей массы литов-
ского общества какое-то значение 
надписи на одежде Тенгиза Пачко-
рия, увиденные во время баскет-

больных матчей, или статья о нем в 
республиканской газете?  Но тут же  
сам отвечаю себе:  даже если хоть 
несколько, единицы человек в Лит-
ве или в какой-то другой стране, не 
имеющей прямого отношения  к гру-
зино-абхазскому конфликту, будет 
судить о нем зряче, получив пред-
ставление об аргументации обеих 
сторон, а не повинуясь просто «об-
щепринятому», - это будет победа 
свободы слова и здравого смысла. 
И  лишний раз с благодарностью за-
думываюсь о  людях, несущих миру 
информацию об «абхазском взгля-
де» на происходящее.

виталий ШарИя 
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«Признать виновной»
В понедельник 21 сентября в Сухум-

ском городском суде было завершено 
рассмотрение двух исков корреспон-
дента «Эхо  Абхазии» и «Эхо Кавка-
за» Елены Заводской против Марины 
Гумба, которая во время одного из 
судебных процессов попыталась вы-
дворить журналистку из зала заседа-
ний. Действия Гумба сопровождались 
нецензурной бранью, оскорблениями 
и угрозами расправы.

Инцидент произошел 3 июля в суде 
г. Сухум. В этот же день от имени Ас-
социации работников СМИ Республи-
ки Абхазия было подано заявление в 
Управление внутренних дел г. Сухум 
по факту оскорбления журналиста и 
воспрепятствованию профессиональ-
ной деятельности. Это, соответствен-
но, – статья 125 «Оскорбление» и 
статья 141 «Воспрепятствование осу-
ществлению профессиональной де-
ятельности» Уголовного кодекса Рес-
публики Абхазия. Дознаватель УВД 
Астанда Айсанова провела проверку, 
опросила свидетелей и рассмотрела 
данное дело. Марина Гумба отказа-
лась давать какие-либо объяснения 
своим действиям по отношению к жур-
налисту.

Журналистом, который подвергся 
необоснованной агрессии со стороны 
Марины Гумба, была я – Елена За-
водская. Все свидетели подтвердили 
факт угроз и оскорблений в мой адрес, 
все засвидетельствовали, что целью 
Марины Гумба было выдворить меня 
из зала суда и воспрепятствовать 
моей профессиональной деятельнос-
ти. Несмотря на это, дознаватель УВД 
Астанда Айсанова отказала в воз-
буждении уголовного дела по статье 
141 Уголовного кодекса Республики 

Абхазия (воспрепятствование про-
фессиональной деятельности) и реко-
мендовала обратиться в суд в поряд-
ке частного обвинения по статье 125 
(оскорбление).

Я обратилась в суд г. Сухум с иском 
о привлечении к уголовной ответс-
твенности Марины Гумба по части 
1 статьи 125 Уголовного кодекса РА. 
Вместе с этим я подала в суд г. Сухум 
жалобу на отказ дознавателя Айсано-
вой в возбуждении уголовного дела и 
признание его незаконным и необос-
нованным.

21 сентября  оба дела были завер-
шены.

По первому иску о привлечении 
Марины Гумба к уголовной ответс-
твенности по статье 125 («оскорбле-
ние») судья Валерий Зантария вынес 
следующее решение: «Гумба Марину 
Сабриевну, 1960 года рождения, по 
предъявленной статье в порядке част-
ного обвинения 125 части 1 Уголовного 
кодекса Республики Абхазия признать 
виновной и определить меру наказа-
ния в виде штрафа в доход государс-
тва в размере десять тысяч рублей. 
Гражданский иск, заявленный Заводс-
кой Еленой Николаевной о выплате ей 
имущественной компенсации мораль-
ного вреда в сумме двести тысяч руб-
лей, оставить без удовлетворения».

Жалобу на постановление старшего 
дознавателя УВД по г. Сухум Астанды 
Айсановой об отказе в возбуждении 
уголовного дела в отношении Мари-
ны Гумба по признакам преступления, 
предусмотренного статьей 141 Уголов-
ного кодекса РА «Воспрепятствование 
осуществлению профессиональной 
деятельности», рассматривал в суде 
г. Сухум Рустам Чагава. В оскорбле-

ниях в мой адрес, угрозах расправы 
и требованиях покинуть зал судебных 
заседаний и не освещать процесс со 
стороны Марины судья Чагава не ус-
мотрел «воспрепятствования» моей 
профессиональной деятельности.

В своем постановлении он нам со-
общил:

«При условии отсутствия примене-
ния физического насилия в отношении 
журналиста Заводской, только при 
наличии бесспорных убедительных 
данных реальности применения угро-
зы убийства или причинения тяжкого 
вреда здоровью, деяние Гумба мож-
но квалифицировать по совокупности 
преступлений, предусмотренных ст. 
141 и 113 (угроза убийством или при-
чинением тяжкого вреда здоровью) 
Уголовного кодекса РА. Однако это 
было бы возможно только при нали-
чии одного из обязательных элемен-
тов объективной стороны преступле-
ния, предусмотренного статьей 113 
УК РА, – реальности осуществления 
угрозы, что, исходя из представлен-
ных материалов, не усматривается. В 
связи с изложенным, с юридической 
точки зрения суд не может отнести ос-
корбительные высказывания Марины 
Гумба и угрозы физической расправы 
в адрес Заводской к активным дейс-
твиям, направленным на воспрепятс-
твование законной профессиональной 
деятельности журналиста».

Жалобу на постановление дознава-
теля Айсановой судья Чагава решил 
оставить без удовлетворения.

Оба решения я намерена обжало-
вать в Верховном суде. Я буду настаи-
вать на компенсации морального вре-
да и считаю необходимым добиваться 
признания вины Марины Гумба и по 
статье 141 – воспрепятствование про-
фессиональной деятельности.

елена завОдСкая

джума АхуБА

ПеСнЯ - СПАСительниЦА души
Известный абхазский писа-

тель джума ахуба предложил 
нам для публикации свой очерк, 
который был опублекован на 
абхазском языке в журнале «Ис-
кусство абхазии» в 1985 году и 
на русском языке не печатался. 
Очерк посвящен алексею конс-
тантиновичу ладария, который 
провел много лет в сталинском 
гУлаге, и публикуется в нашей 
газете с продолжением.

Невысокого роста человек ходит, 
немного сутулясь, но глаза необыкно-
венно живые, и взгляд открытый, ра-
достный. Начинаешь с ним беседовать 
и тут же замечаешь, как он молодеет 
на глазах и перенесенные им страда-
ния кажутся не столь тяжелыми. В те-
чение одного дня этого человека можно 
встретить в совершенно разных мес-
тах. На заседании комиссии парторга-
низации, где он является секретарем, 
на встрече ветеранов (он и возглав-
ляет эту секцию). Пережито им в про-
шлом так много, что кажется, никому 
не под силу поднять такую тяжесть. А 
ему все некогда передохнуть. Должен 
неукоснительно выполнить все, что 
ему поручено. Должен вкладывать что-
то полезное от себя в день уходящий. 
Размышляя об этом, я пришел к некое-

му умозаключению. Когда темная вол-
на сталинизма накрыла страну, дейс-
твительно, погибли величайшие умы. 
Но государство понесло еще и другую 
потерю. Пытаясь выжить, многие ум-
ные люди стали молчаливы, стараясь 
не высказывать своих мыслей, стре-
мясь стать незаметными, затеряться, 
исчезнуть, чтобы их никто не видел и 
не слышал. Это все общеизвестно. 
Страна потеряла еще и энергию, и силу 
миллионов людей, не направленных 
по пути свершения добрых дел, а то и 
вовсе задушенных режимом. С чем это 
можно сравнить? Напоминают впустую 
крутящиеся жернова мельницы без ку-
курузных зерен. Когда общество отка-
зывается от услуг человека, наделен-
ного от природы большой энергией, то 
некоторые направляют свою неуемную 
энергию только на обслуживание своей 
собственной жизни. Одни направляют 
ее на личное обогащение, на жизнь по 
принципу: ты - мне, я - тебе, а также на 
пустое, разоряющее людей соблюде-
ние лжетрадиций. Энергия же других 
приводит к преступлениям. А чело-
век, о котором я здесь веду речь, всю 

свою энергию, как только ни пытались 
ее задушить, старался направить на 
полезное дело, на свершение добрых 
дел, подобно тому, как спрятанные под 
асфальтом корни пробиваются сквозь 
гудрон. Сколько раз он оказывался в 
состоянии, когда не только петь, но и 
слушать песню не было сил. Но чем 
тяжелее становилось, тем с большим 
рвением он стремился не только са-
мому петь, но и других привлечь к 
пению. Говорят, великий композитор 
Гендель написал свои самые весе-
лые оперы в тот период жизни, когда 
ему особенно было тяжело. Кто спо-
собен до конца познать человеческую 
психологию... Даю читателю возмож-
ность самому поразмыслить об этом. 
А мы предоставим слово этому чело-
веку. Нет, просто дадим возможность 
заговорить некоторым страницам 
истории. А мы, которым, к счастью, 
не пришлось пережить то, через что 
пришлось пройти этому человеку, и 
даже в своих снах не увидеть, с чем 
он столкнулся воочию, будем спраши-
вать и слушать его рассказ.
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Абхазской хоровой капелле 45 лет
Государственная хоровая капел-

ла Абхазии – известный и старейший 
коллектив, который уже давно стал 
знаковым в нашей культурной жиз-
ни. В эти дни капелла отмечает 45-
летие со дня создания. 15 сентября 
в Сухуме в Абхазской государствен-
ной филармонии прошел большой 
концерт, на котором ее артисты по-
казали широкий диапазон своих ис-
полнительских возможностей.

Концерт продолжался полто-
ра часа и начался с прекрасного 
исполнения абхазского гимна, ко-
торый зал выслушал стоя. На кон-
церте было исполнено много заме-
чательных хоровых произведений: 
от высокой музыкальной классики 
– мессы Франца Шуберта ля-бе-
моль мажор Agnus Dei и абхазских 
духовных и народных песнопений 
до популярных и любимых широ-
кой публикой народных абхазских и 
русских  песен, прозвучавших в ори-
гинальной трактовке художественно-
го руководителя капеллы, народной 
артистки Абхазии Норы Аджинджал.

Ведущей вечера была Эсма 
Джения, художественный руково-
дитель Абхазской государственной 
филармонии. Тепло и вдохновенно 
она поведала публике об истории и 
творческом пути, который прошла 
капелла за эти десятилетия: «Госу-
дарственная хоровая капелла была 
создана в 1969 году на базе оперной 
студии при Сухумском музыкальном 
училище и при активном содействии 
известного абхазского композитора 
Алексея Чичба. В 1973 году руко-
водить капеллой был назначен мо-
лодой московский дирижер Вадим 
Судаков. Капелла при Судакове по-
сетила более ста городов Советско-
го Союза, от Прибалтики до Сибири. 
Гастроли капеллы нередко длились 
по несколько месяцев, а по возвра-

щении коллектив всегда выступал 
перед своим родным зрителем. Вот 
подтверждение – афиша – три ме-
сяца – декабрь, январь, февраль и 
март капелла отсутствовала, а по-
том – концерт в Абхазии».

Заслуженный деятель искусств 
России и Абхазии Вадим Судаков ру-
ководил капеллой около девяти лет 
и заложил прочные основы исполни-

тельского мастерства, с его именем 
связано становление этого коллек-
тива и пришедшая к нему извест-
ность. С 1981 по 1986 годы капеллу 
возглавлял заслуженный деятель 
искусств Абхазии Вячеслав Айба, а 
в 1986 году руководство капеллой 
принял тогда еще молодой выпус-
кник Московской консерватории, а 
ныне – народный артист Абхазии, 
известный композитор и дирижер 
Нодар Чанба. При нем в репертуаре 
капеллы появилась абхазская духов-
ная и народная музыка, состоялись 
гастроли далеко за пределами Со-
ветского Союза.

Эсма Джения рассказывает: «Ну, а 
потом началась война. Кто-то уехал 
из Абхазии, а те, кому не позволи-
ла этого сделать совесть, остались. 
Молодые артисты капеллы ушли на 
фронт, остальные стали работать в 
знаменитом фронтовом ансамбле 
«Аиаира» («Победа») под руководс-

твом Константина Ченгелия и Тото 
Аджапуа. Война отняла у капеллы 
двух талантливых музыкантов – Ва-
лерия Багателиа и Резо Чачхалиа, а 
после войны не стало еще несколь-
ких».

В первые послевоенные годы ка-
пелла почти распалась, но в 1996 
году ее художественным руководите-
лем стала Нора Аджинджал, которая 

смогла сохранить коллектив и про-
вести его через трудности после-
военной жизни. Сегодня Государс-
твенная хоровая капелла Абхазии 
– признанный коллектив, участник 
многих всероссийских фестива-
лей, таких как «Хрустальная Лира», 
«Московский Пасхальный фести-
валь», «Питерские хоровые ассам-
блеи» и других. В Абхазии хоровая 
капелла регулярно выступает в за-
лах Ново-Афонской пещеры и в Пи-
цундском органном зале, участвует 

почти во всех больших концертах 
классической музыки, которые про-
ходят в столице.

С днем рождения Государствен-
ную хоровую капеллу поздравили 
известные деятели искусств Абха-
зии, живущие или работающие в 
настоящее время за ее пределами. 
На большом экране зрители увидели 
видеообращения Нодара Чанба из 
Франции, певицы Хиблы Герзмава 
из США, музыканта Анатолия Гель-
бака из Мельбурна, певицы Алисы 
Гицба и профессора искусствоведе-
ния Ольги Судаковой из Москвы. По-
дарки и поздравления были и от аб-
хазских музыкальных коллективов. 
Поклонники коллектива и любители 
музыки одарили артистов бесчислен-
ными букетами. Много музыки, много 
улыбок, много цветов и признание 
заслуг – на такой волне прошел этот 
праздничный вечер. 

елена завОдСкая

ПрОБа Пера
«Ничто не вырастает без 

корня; последующая эпоха в 
зародыше заключена в преды-
дущей».

в. гюго
Недавно мне, студентке 3-го 

курса журфака Российского госу-
дарственного социального уни-
верситета, выпала возможность 
побывать в экспедиции, которую 
возглавляет известный археолог 
и историк Абхазии академик Олег 
Хухутович Бгажба. Эта поездка 
произвела на меня большое впе-
чатление,  которым  хотелось бы 
поделиться.

Наше путешествие началось 
из города Сухума - современной 
столицы Абхазии, а  держали мы 
путь в столицу Абхазского царс-
тва, возникшего 12 столетий на-
зад, туда, где ныне расположен 
город Новый Афон, к знаменитой 
Анакопийской крепости. В пути, 

когда мы проезжали село Верх-
няя Эшера, Олег Хухутович пока-
зал нам, где находятся эшерские 
дольмены. К моему большому 
удивлению, они оказались в ого-
роде местного жителя. Эти доль-
мены являются монументальны-
ми погребальными сооружениями 
древних абхазов, которые явля-
ются вторичным захоронением. 
Вначале тела усопших зашивали 
в бычьи необработанные шкуры, 
а затем подвешивали на деревья 
в священной роще (первичное, 
воздушное захоронение). Потом 
останки с вещами заносились че-
рез отверстие в дольмен и закры-
вались каменной пробкой. Этот 
обряд существовал  у наших пред-
ков на протяжении более 5 тысяч 
лет. Олег Хухутович отметил, что 
наши дольмены уступают по раз-
меру только  дольменам Великоб-
ритании.

При подъезде к Новому Афону 
нам открылся необыкновенной 
красоты пейзаж: с одной стороны 
изумрудное, в золотистых сол-
нечных искрах  море,  а с другой 
- зеленые горы и  монастырь, ко-
торый, кажется, отражается сво-
ими золотыми куполами  в небе. 
В Новом Афоне мы вышли из ма-
шины на смотровой площадке, и 
Олег Хухутович предложил пойти 
пешком. Было очень жарко, но его 
рассказы вдохновляли нас. Нако-
нец, поднявшись почти на самую 
вершину горы, мы решили уто-
лить жажду в  колодце с кристаль-
но чистой водой. Он выдолблен в 
скале и облицован известняком. 
Вода в нем, говорят, обладает це-
лебными свойствами. Затем мы 
двинулись вперед, к месту архео-
логических раскопок.

Увидев Олега Хухутовича, к нам 

из столицы в столицу

(Окончание на 16 стр.)
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культурныЙ СлОЙ

подбежал молодой архе-
олог. Поздоровавшись, он 
радостно показал только 
что найденную находку - 
монетку, предположитель-
но византийскую. Из рас-
сказа археолога Шандора 
Кайтана я узнала, что рас-
копки здесь ведутся второй 
год и было найдено много 
интересного, например 
столовая, кухонная и стро-
ительная керамика, изде-
лия из тонкого стекла, же-
лезные наконечники стрел 
и пилочки, ножи,  гвозди,  
посуда, строительные ар-
хитектурные фрагменты. 
Как сказал Олег Хухутович, 
Анакопийская крепость 
имеет интересную многовековую 
историю. Так, в 6 веке здесь была 
построена четырехугольная кре-
пость Трахея, которая являлась 
хорошим  местом для наблюде-
ния за передвижением кораблей в 
море. Размеры Трахеи были неве-
лики. Внутри Трахеи дома абасгов 
были многочисленны, находились 
близко друг от друга. Но стены 
крепости не смогли остановить 
многочисленное войско византий-
цев. В результате было жестоко 
подавлено восстание абасгов.

Через сто лет здесь была пос-
троена Анакопийская крепость 
(вторая линия обороны), а отре-
монтированная Трахея превра-
тилась в цитадель (первая линия 
обороны). Анакопийская крепость 
выдержала в 738 году нашествие 
арабских завоевателей во главе с 
Мерваном Глухим. Ее южная сте-

на, длиной 450 м, была снабжена 7 
башнями. На стенах башни стояли 
катапульты и другие метательные 
машины, засыпавшие врагов стре-
лами и камнями. Между башнями 
существовали калитки, через кото-
рые защитники крепости соверша-
ли внезапные вылазки.  Кровопро-
литной битвы и длительной осады 
Анакопии у арабов не получилось, 
им пришлось отступить.

Этот эпизод истории Анакопии 
широко известен. А вот о дальней-
шем знают немногие. В  ХI веке 
в династической борьбе между 
Багратом IV и его младшим бра-
том Дмитрием в центре заговора 
оказалась Анакопия, главная кре-
пость Абхазского царства. Дмит-
рий сдал Анакопию византийцам. 
Через год его брат Баграт осадил 
ее. Но окончательно крепость 
была отвоевана позднее.

В ХIV веке в Анакопии обоснова-
лись генуэзцы, которые построили 

в нагорной крепости четы-
рехэтажную дозорную баш-
ню, облицованную хорошо 
подогнанными гладкими 
камнями. Появление гену-
эзцев в Абхазии не было 
случайным, так как Генуя 
тогда занимала ведущее 
место в международной 
черноморской торговле.

После такого интересно-
го рассказа нашего руково-
дителя, находясь в стенах 
Анакопийской крепости, 
начинаешь ощущать всю 
атмосферу того времени. 
Перед глазами возникают 
наши доблестные воины в  
доспехах, готовые защи-
щать крепость ценой собс-
твенной жизни .

Когда наше путешествие под-
ходило к концу, к нам подошел 
один  Алхас Аргун, директор Ана-
копийского заповедника и музея 
Абхазского царства. Благодаря 
его находчивости и стараниям,-
как сказал Олег Хухутович, была 
установлена вертикально огром-
ная многотонная колонна, которая 
до этого была прислонена к кре-
постной стене. Мечта Алхаса - как 
можно скорее отреставрировать 
башню, чтобы колонна обрела 
свое исходное место (она держа-
ла свод 3-го этажа).

И в конце хочется сказать:  ве-
ликолепная природа, обилие хрис-
тианских храмов, богатое истори-
ко-культурное наследие…  Новый 
Афон,  не являясь столицей, и се-
годня  имеет все признаки столь-
ного города.

тамара аЧБа

из столицы в столицу
(Окончание. начало на 15 стр.)

- зачем ты в обе стороны 
смотришь? здесь же односто-
роннее движение!

- Чудак, это абхазия - я бы 
еще и вверх посмотрел!

* * *
- как начинается цыганская 

поваренная книга?
- 1. Украдите кастрюлю...

* * *
С утра хотела быть доброй, 

но к обеду отпустило.
* * *

- Почему многие считают, что 

собака умнее человека?
- Потому что собака не только 

смотрит умными и преданными 
глазами, но еще и догадывается 
помалкивать при этом...

* * *
- а помните, никанор Ивано-

вич, как мы детьми дрались?
- Полноте, Степан Петрович... 

Что ж мы с вами изверги какие - 
детьми драться…

* * *
- а давайте бросим пить!
- Отличный тост!

* * *
Это неловкое чувство, когда 

в новостях культуры сообщают, 
что кто-то получил премию име-
ни кого-то, и обе фамилии тебе 

абсолютно ничего не говорят.
* * *

Шампуры с шашлыком - луч-
шие палочки для еды.

* * *
Чем дольше живу, тем длин-

нее список вещей, которые 
можно делать лежа.

* * *
Пляж - это такой солярий для 

бедных.
* * *

Женщины ходят плакать в 
ванную потому, что там лучше 
акустика.

* * *
- вовочка! не бей мальчика 

лопатой, а то вспотеешь и про-
студишься...


